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Conoce el proceso para presentar el aviso de socios y accionistas al SAT 

Como parte de los cambios fiscales que entraron en vigor en 2020, las personas 

morales tienen la obligación de presentar un aviso al Servicio de Administración 

Tributaria (SAT), cada vez que se realice alguna modificación o incorporación de 

socios o accionistas [Código Fiscal de la Federación (CFF) 27, apartado A, fracción 

II, y apartado B, fracción VI].  

En este contexto, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) 

compartió en sus redes sociales un video en el que explica el proceso para que las 

personas morales presenten el aviso de socios y accionistas. 

La descripción del video indica que el SAT obliga a las personas morales a dar aviso 

respecto a nuevos socios o accionistas, asociados, colaboradores, entre otros.  

Para cumplir con la obligación mencionada, se debe utilizar la ficha de trámite 

295/CFF “Aviso de actualización de socios o accionistas”. La ficha está contenida 

en el Anexo 1-A y la obligación se debe cumplir dentro de los 30 días hábiles 

siguientes a aquél en que se realice el supuesto de modificación o incorporación 

[Regla 2.4.19. de la Resolución Miscelánea Fiscal (RMF) 2021]. 

Pasos a seguir para presentar el aviso de actualización de socios y accionistas 

El aviso de socios y accionistas se debe presentar a través del portal del SAT, 

considerando lo siguiente: 

Ingresar al portal del SAT. Estando en el sitio web de la autoridad fiscal, se debe 

seleccionar la pestaña de “Otros trámites y servicios”, el menú “Aclaración, 

asistencia y orientación electrónica” y la opción “Presenta tu aclaración como 

contribuyente”. Para acceder al portal del SAT para la presentación de este trámite 

solamente es necesario contar con el RFC y contraseña. 

Al ingresar se seleccionará la opción de “Servicios por internet”. Posteriormente se 

elegirá la opción de “Aclaración” y después se dará clic en “Solicitud”. 

Llenar el formato electrónico de “Servicio de aclaración”. Para rellenar el formato de 

la lista de trámites predeterminados se debe seleccionar “Actualización del RFC”, 

para después capturar los campos correspondientes a “Asunto” y “Descripción”. 

Adjuntar los documentos escaneados y enviar la solicitud. Para 

adjuntar el documento protocolizado y digitalizado, en el que consten las 

modificaciones, así como la incorporación de los socios o accionistas, se debe 

seleccionar el botón “Adjuntar archivo”, para poder subir el archivo en formato zip y 

después dar clic en el botón “Enviar”. 

https://www.elcontribuyente.mx/2021/08/conoce-el-proceso-para-presentar-el-aviso-de-socios-y-accionistas-al-sat/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/03/el-dictamen-fiscal-no-exime-de-la-obligacion-del-aviso-de-socios-y-accionistas/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/03/el-dictamen-fiscal-no-exime-de-la-obligacion-del-aviso-de-socios-y-accionistas/
https://4yuv9.r.a.d.sendibm1.com/mk/cl/f/uJv0EROVTpjfrOSSJ82B6p_YalSKwhmerfcjG4dtdm087y8yR86oappTGh9V14q2Mf1jfY6raFT-JTzRFUuUC_ui1j0EsN5imMSP7-Jf2vY5oD0mZqvdOYEtLVlDrNcGP2qkIjJaMWGO7sgOwM3QM9j7m0aZ_qphD_iblaMTG_DMJVc6c9znT7uCImpGPeGHIl3wMRLXHCNHEGelj4H0CMDHFaGquvlZJfKMvPZ-BmtSy1OXfxmKQ8AnOM8
https://4yuv9.r.a.d.sendibm1.com/mk/cl/f/cyLFKW1PqXHV3SKDOqEg1f45oaC4NgnymsegofBok3kHoeZzdQxihxNVrjhXxhARTVa2jeMTSTmmukgrutNRplSx5oxxUfELN3CwUVtg9mw3Ki46qCGwbGFxb59oxEOJT4ckR3nZvl3FKvf2bk-Fb36EhZX_1v53ioE6-iPNUIsN6zCwJ0W64w_Sh21aVHdKEJET-gOINBuEDIjwfVkcWyVG55xW-zXiUbQcvZWCY8PeSZH58yOr82614Q0
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Acuse de recepción y seguimiento del trámite. Después realizar el envío, para 

obtener el acuse de recepción de la solicitud, se debe seleccionar el botón “Acuse 

de recepción”. Entonces se descargará el archivo con el acuse y dentro del mismo 

se indica que se podrá dar seguimiento consultando la respuesta que 

recibirá el contribuyente dentro de siete días hábiles posteriores al trámite de 

presentación de la solicitud, accediendo con el número de folio señalado 

en el acuse de recibo. 

Acuse de respuesta y conclusión del trámite. Una vez que se consulte y se 

encuentre disponible el acuse con la respuesta, y ésta sea aceptada, entonces se 

concluirá con el proceso del trámite y éste permanecerá vigente hasta 

que el contribuyente presente una nueva actualización de estructura accionaria. 

Puedes ver el video que compartió la Prodecon aquí / Fecha de publicación: 26 de 

julio de 2021. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://4yuv9.r.a.d.sendibm1.com/mk/cl/f/n6976E71SGRDSj9ttgetzbVY7Xfg6p2Ob7hl2IBlZJvqxub-o71NCneabfk2hPU2qhfj_IUM4nj2GQDqOGjzl98TJtId7eGrd8lvVGJ-sbHgzbXDxFRFwAPm2Q4sUb9uHR4V29v-7MEiNy_2Y-rx1KicRjAyearjSAxN3q6e9QzAEPb-D8ia_vDN6Eq7yFSsZLNwZ8_tRVB6kzsKQB9n7Wj-lm9BjvAr
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Justicia alternativa tributaria 

Como parte de las acciones que realiza la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon), para velar por los derechos de los pagadores de 

impuestos a través de la mediación con la figura de los Acuerdos Conclusivos, de 

enero a julio de 2021 se alcanzó la cifra récord de más de 14 mil 560 millones de 

pesos a nivel nacional, fortaleciendo la cultura de una justa contribución. 

En el periodo referido, se suscribieron 601 Acuerdos Conclusivos, los cuales reflejan 

la confianza de los contribuyentes y de las autoridades fiscales a este procedimiento 

alternativo por el cual se logran resolver las diferencias que existieron entre ellos en 

los procedimientos de fiscalización, evitando así juicios largos y onerosos. 

Cabe destacar que al fungir Prodecon como intermediaria entre las partes en 

conflicto mediante el Acuerdo Conclusivo, los contribuyentes cumplen con sus 

obligaciones bajo el amparo de la defensa de sus derechos, prevaleciendo un pago 

justo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://diariodechiapas.com/metropoli/justicia-alternativa-tributaria/165155
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Participan instituciones de asistencia privada en Webinar de la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente 

Para que las Instituciones de Asistencia Privada (IAP), en su carácter de donatarias 

autorizadas, conozcan sus obligaciones y derechos, la Junta de Asistencia Privada 

del Estado de México (JAPEM) brindó una capacitación en coordinación con la 

Procuraduría de Defensa del Contribuyente (Prodecon). 

La JAPEM es un organismo sectorizado a la Secretaría de Desarrollo Social, y 

cuenta con más de 230 IAP registradas, que realizan labores de apoyo a la 

población en situación vulnerable, en más de 59 municipios mexiquenses. 

Durante la capacitación impartida por el Delegado de la Prodecon, en la entidad 

mexiquense, Felipe Herrera Hernández, se dieron a conocer los trámites que se 

pueden efectuar en esta Procuraduría. 

Además, expuso que podrán recibir asesoría de un servidor público especializado 

en materia fiscal, así como la representación y la defensa gratuita en su carácter de 

contribuyentes, en caso de que se vean afectados por actos o resoluciones emitidas 

por autoridades fiscales federales. 

’Para la JAPEM es de suma importancia que los organismos asistenciales cumplan 

con sus obligaciones, pero también es importante que conozcan sus derechos a 

cabalidad para que no se vean afectadas en su patrimonio, toda vez que sus 

acciones se realizan sin fines de lucro y con objetivos de asistencia social’, señaló 

Alfonso Naveda Faure, Secretario Ejecutivo de la JAPEM. 

El funcionario de la Junta dijo sentirse confiado en contar con el vínculo con la 

Prodecon, ya que las IAP son sujetos obligados para presentar informes de 

transparencia en materia fiscal, y es imprescindible que éstas cumplan de manera 

íntegra con las disposiciones y que lo hagan a pleno derecho. 

Naveda Faure resaltó que, a través de la JAPEM, se continúa apoyando la labor de 

las IAP, mediante vínculos y convenios de colaboración con organizaciones 

públicas y privadas para procurar que su labor se realice de manera eficiente y 

genera mayor confianza ante posibles donantes. 

’Las IAP constituidas con la JAPEM se someten a un proceso de certificación para 

el cumplimiento de su labor social y con ello se garantiza que los apoyos recibidos 

lleguen a la población más vulnerable’, puntualizó Naveda Faure. 

 

 

https://todotexcoco.com/participan-instituciones-de-asistencia-privada-en-webinar-de-la-procuraduria-de-la-defensa-del-contribuyente-e3TU3NTe3xNA.html
https://todotexcoco.com/participan-instituciones-de-asistencia-privada-en-webinar-de-la-procuraduria-de-la-defensa-del-contribuyente-e3TU3NTe3xNA.html
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Japem y Prodecon brindan capacitación a Instituciones de Asistencia Privada 

Para que las Instituciones de Asistencia Privada (IAP), en su carácter de donatarias 

autorizadas, conozcan sus obligaciones y derechos, la Junta de Asistencia Privada 

del Estado de México (Japem) informó que brindó una capacitación en coordinación 

con la Procuraduría de Defensa del Contribuyente (Prodecon). 

La Japem es un organismo sectorizado a la Secretaría de Desarrollo Social, 

y cuenta con más de 230 IAP registradas, que realizan labores de apoyo a la 

población en situación vulnerable, en más de 59 municipios mexiquenses. 

Durante la capacitación impartida por el Delegado de la Prodecon, en la entidad 

mexiquense, Felipe Herrera Hernández, se dieron a conocer los trámites que se 

pueden efectuar en esta Procuraduría. 

Además, expuso que podrán recibir asesoría de un servidor público especializado 

en materia fiscal, así como la representación y la defensa gratuita en su carácter de 

contribuyentes, en caso de que se vean afectados por actos o resoluciones emitidas 

por autoridades fiscales federales. 

“Para la Japem es de suma importancia que los organismos asistenciales cumplan 

con sus obligaciones, pero también es importante que conozcan sus derechos a 

cabalidad para que no se vean afectadas en su patrimonio, toda vez que sus 

acciones se realizan sin fines de lucro y con objetivos de asistencia social”, señaló 

Alfonso Naveda Faure, Secretario Ejecutivo de la Japem. 

El funcionario de la Junta dijo sentirse confiado en contar con el vínculo con la 

Prodecon, ya que las IAP son sujetos obligados para presentar informes de 

transparencia en materia fiscal, y es imprescindible que éstas cumplan de manera 

íntegra con las disposiciones y que lo hagan a pleno derecho. 

Naveda Faure resaltó que, a través de la Japem, se continúa apoyando la labor de 

las IAP, mediante vínculos y convenios de colaboración con organizaciones 

públicas y privadas para procurar que su labor se realice de manera eficiente y 

genera mayor confianza ante posibles donantes. 

“Las IAP constituidas con la Japem se someten a un proceso de certificación para 

el cumplimiento de su labor social y con ello se garantiza que los apoyos recibidos 

lleguen a la población más vulnerable”, puntualizó Naveda Faure. 

 

 

 

https://asisucede.com.mx/japem-y-prodecon-brindan-capacitacion-a-instituciones-de-asistencia-privada/
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Piden reformas para revertir alza en pobreza; José Nabor Cruz, en entrevista 

La pandemia retrocedió a México varios años en el combate a la pobreza con el 

aumento de 3.8 millones de personas en esta situación entre 2018 y 2020, y en 

especial se afectó la tendencia de reducción que traía la pobreza extrema, que fue 

la que más creció, y estos daños no serán posibles de revertir si el país decide 

permanecer quieto en su actual marco tributario y de competencia económica. 

Así lo manifestó José Nabor Cruz Marcelo, secretario Ejecutivo del Consejo 

Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), quien en 

entrevista con Excélsior, afirmó que la medición de la pobreza multidimensional 

2020 enseñó que se requiere expandir la red de protección social hacia las zonas 

urbanas, las más golpeadas por la pandemia, y para ello se requiere mejorar los 

ingresos tributarios para impulsar proyectos de inversión público-privados para la 

recuperación económica. 

Además, se requiere fortalecer la competencia para eliminar la concentración en 

muchos mercados que permitan a los hogares acceder a bienes y servicios a 

menores precios. 

 

Principales directrices para el presupuesto gubernamental 2022 

El 3 de agosto la Cámara de Diputados ratificó a Rogelio Ramírez de la O como 

secretario de Hacienda y Crédito Público, quien cuenta con la licenciatura en 

economía en la Universidad Nacional Autónoma de México y un doctorado, también 

en economía, por la Universidad de Cambridge en Inglaterra. A lo largo de su 

carrera se ha desempeñado en importantes puestos de la academia, así como en 

el área de consultoría al sector privado. 

En su discurso de ratificación, el nuevo secretario aprovechó para dejar en claro su 

posicionamiento en torno al paquete económico que se presentará en septiembre. 

Estos son los cuatro ejes principales: 

1.- No habrá nuevos impuestos. Este es un tema de especial relevancia, ya que 

cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador fue electo prometió que no 

habría nuevos impuestos durante la primera mitad de su sexenio, al parecer 

tampoco habrá en el primer año de su segunda mitad. 

2.- No aumentarán las tasas de los actuales impuestos. Este lineamiento es positivo 

si se considera que la gran mayoría de las empresas del país aún están en 

recuperación de la crisis de covid-19 por lo que continuar con el pago de sus 

impuestos en la misma proporción es benéfico.  

https://www.dineroenimagen.com/economia/piden-reformas-para-revertir-alza-en-pobreza-jose-nabor-cruz-en-entrevista/136243
https://www.dineroenimagen.com/economia/557-millones-de-mexicanos-enfrentan-la-pobreza-revelan-cifras-del-coneval/136153
https://www.dineroenimagen.com/economia/557-millones-de-mexicanos-enfrentan-la-pobreza-revelan-cifras-del-coneval/136153
https://www.dineroenimagen.com/grupo-financiero-multiva/principales-directrices-para-el-presupuesto-gubernamental-2022/136237
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Subejercicio de 22,339 mdp en primera mitad del año: SHCP 

El gobierno federal suma 6 mil 43 millones de pesos de ahorros en la administración del 

Sistema Federal Penitenciario, prácticamente uno de cada cuatro pesos que el sector 

público dejó de gastar en la primera mitad de este año; de esta manera, el ramo Seguridad 

y Protección Ciudadana es el que mayor relevancia tiene en los subejercicios reportados al 

segundo trimestre de 2021. 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público informó que entre enero y junio se acumuló un 

subejercicio de 22 mil 339 millones de pesos, la mayor parte de este gasto no ejercido se 

debe a la reducción en los recursos para la construcción del Tren Maya, en la administración 

del Sistema Federal Penitenciario y en las actividades de apoyo administrativo en la 

Guardia Nacional. 

En ese periodo, Seguridad y Protección Ciudadana no gastó 9 mil 106 millones de los que 

tenía presupuestados para la mitad del año. Dicha reducción se debe que, como órgano 

desconcentrado del ramo 36, la Guardia Nacional dejó de pagar 3 mil 265 millones de pesos 

por personal de apoyo administrativo, pero sobre todo a que se dejaron de gastar 6 mil 43 

millones de pesos en la administración del Sistema Federal Penitenciario y sólo se erogaron 

2 mil 89 millones de pesos. 

 

Recaudación de IEPS a través de juegos y sorteos aumentó 44.5% en el primer 

semestre 

Al cierre del primer semestre del 2021 la recaudación que derivó del Impuesto 

Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) registró su mayor aumento en el rubro 

de “Juegos y Sorteos” al registrar un incremento de 44.5% respecto a los primeros 

seis meses del 2020, de acuerdo con datos proporcionados por la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

En este sentido ingresaron al fisco mexicano más de 1,371 millones de pesos bajo 

este concepto en el periodo enero-junio del 2021. En el 2020 sólo se recaudaron 

949 millones de pesos en el periodo de referencia. 

El incremento en la recaudación bajo el concepto de “Juegos y Sorteos” mediante 

IEPS fue mayor al presentado en las bebidas alcohólicas (7.1%),  cerveza (19.2%), 

telecomunicaciones (5.4%), bebidas saborizadas (5%),  alimentos no básicos con 

alta densidad calórica (28.6%) y combustibles fósiles (15.9 por ciento). 

Por el contrario, la recaudación sufrió caídas en los primeros seis meses del año en 

los plaguicidas (13.9%), bebidas energizantes (42.2%), tabacos labrados (-4.9%) y 

gasolinas y diésel (8 por ciento). 

https://www.jornada.com.mx/2021/08/09/politica/013n1pol
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Recaudacion-de-IEPS-a-traves-de-juegos-y-sorteos-aumento-44.5-en-I-Sem-20210808-0038.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Recaudacion-de-IEPS-a-traves-de-juegos-y-sorteos-aumento-44.5-en-I-Sem-20210808-0038.html
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Aumenta 12% el salario de 2.5 millones de trabajadores que salieron del outsourcing 

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) informó que 50 por ciento de los 5 

millones de trabajadores de empresas de outsourcing o subcontratación ya 

migraron a patrones reales, lo cual significó un aumento salarial de 12 por ciento, al 

pasar de 469.8 a 525.4 pesos en promedio. 

En un comunicado precisó que de los 2.5 millones de empleados migrados hay 1.9 

millones que tuvieron una ampliación salarial mayor o igual a 10 por ciento y 27 por 

ciento de ellos un aumento menor a 10 por ciento, mientras los que permanecieron 

igual representan apenas 0.1 por ciento. De los asalariados, 23 por ciento fueron 

migrados con un monto inferior, por lo que este grupo de empresas involucradas 

serán analizadas y se tendrá un acercamiento para poder conocer la razón de este 

acto. 

Agregó que con las empresas que migran trabajadores y no han presentando el 

aviso de sustitución patronal, se tendrá un acercamiento para determinar que esta 

omisión no deriva de una estrategia para disminuir la prima de riesgos de trabajo. 

 

Patrones bajan salario tras reforma a la subcontratación 

De los 2.5 millones de trabajadores que migraron de subcontratación u outsourcing 

a patrones reales, alrededor de 575 mil o 23 por ciento de esa cifra fueron 

registrados con un salario menor, advirtió el Instituto Mexicano del Seguro Social 

(IMSS). 

Norma Gabriela López Castañeda, directora de Incorporación y Recaudación del 

IMSS, explicó que debido a esta situación el grupo de empresas que bajaron el 

salario a sus trabajadores serán analizadas y se tendrá un acercamiento para poder 

conocer la razón de este acto. 

De la misma manera, la directora señaló que con las empresas que están migrando 

trabajadores y no están presentando el aviso de sustitución patronal, se tendrá un 

acercamiento para poder determinar que esta omisión no deriva de una estrategia 

para disminuir la prima de riesgos de trabajo. 

De acuerdo con las cifras del IMSS, se identificó que empresas de subcontratación 

u outsourcing en las que se concentran alrededor de cinco millones de trabajadores, 

ya migraron 2.5 millones a los patrones reales; en este universo de trabajadores el 

salario subió de 469.8 a 525.4 pesos en promedio, lo que equivale a un incremento 

de 12 por ciento. 

https://www.jornada.com.mx/2021/08/09/politica/014n1pol
https://www.razon.com.mx/negocios/patrones-bajan-salario-reforma-subcontratacion-446477
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Patrones bajan salario tras reforma a la subcontratación 

De los 2.5 millones de trabajadores que migraron de subcontratación u outsourcing 

a patrones reales, alrededor de 575 mil o 23 por ciento de esa cifra fueron 

registrados con un salario menor, advirtió el Instituto Mexicano del Seguro Social 

(IMSS). 

Norma Gabriela López Castañeda, directora de Incorporación y Recaudación del 

IMSS, explicó que debido a esta situación el grupo de empresas que bajaron el 

salario a sus trabajadores serán analizadas y se tendrá un acercamiento para poder 

conocer la razón de este acto. 

 

 

Lento registro en SAT para prestadoras de servicios especializados 

Aunque el Congreso de la Unión aprobó extender el plazo para la implementación 

de la reforma en materia de subcontratación hasta septiembre, se requiere que la 

plataforma funcione adecuadamente para facilitar el registro de las empresas. 

Hasta el momento el registro ha sido lento, principalmente por la falta de citas en 

las oficinas públicas para el registro fiscal de las empresas a causa de la pandemia, 

así lo destacó el director de relaciones institucionales de Manpower, Héctor 

Márquez. 

Y es que la dificultad a la que se han enfrentado las empresas para su registro como 

prestadoras de servicios especializados es la falta de citas ante el SAT y la poca 

digitalización de los trámites del proceso. 

“El mes extendido será benéfico para que las empresas puedan cumplir con lo 

establecido en la ley, sin embargo, se requiere que la plataforma funcione 

adecuadamente para facilitar el registro de las empresas. Al ser un trámite nuevo y 

dar de alta empresas nuevas el proceso ha sido un poco lento”. 

En este sentido, se destacó que una vez finalizado el lapso original determinado 

para el mes de agosto, se ha visto una aceleración en el registro de empresas como 

prestadores de servicios especializados. El pasado viernes 30 de julio se 

contabilizaron 10 mil y el lunes 2 de agosto 13 mil registradas en el Registro de 

Prestadores de Servicios Especializados y Obras Especializadas (REPSE). 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/patrones-bajan-salario-reforma-subcontratacion-446477
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/08/08/lento-registro-en-sat-para-prestadoras-de-servicios-especializados/
https://noticiasdequeretaro.com.mx/
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México suma 244,420 muertes por Covid-19 y 2 millones 971,817 casos 

confirmados 

La cifra de muertes provocadas por la Covid-19 ascendió este domingo a 244,420, 

luego de que la Secretaría de Salud registró 172 nuevos decesos en las últimas 24 

horas. 

En el reporte técnico de este domingo, se reportaron 7,573 casos nuevos de Covid-

19, para llegar a un total de 2 millones 971,817; un respiro a los cuatro días 

consecutivos en que se registraron más de 20,000 nuevos contagios. 

La ocupación de camas de atención general aumentó un punto porcentual respecto 

a lo reportado ayer, para ubicarse en 52 por ciento. En tanto, las camas con 

ventilador para atender a pacientes graves se ubica en 44 por ciento. 

 

 

México se acerca a 3 millones de casos confirmados de COVID-19 

Este domingo inició la semana con un incremento de 7,573 casos positivos a 

COVID-19, con lo que en el país suman ya dos millones 971,817 casos, en tanto 

que las personas reportadas como activas a este virus en las últimas 24 horas, 

registró un descenso de 9,439 casos con lo que en todo el país suman ya 

139,361, quienes eventualmente pudieron haber contraído el virus por lo menos en 

los últimos 14 días.  

En el Comunicado Técnico Diario que emite la Secretaría de Salud se observa que 

el número de defunciones registró un incremento de 172 casos en el último día, con 

lo que el total de fallecimientos a nivel nacional por esta enfermedad suman ya 

244,420 decesos.  

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-suma-244420-muertes-por-Covid-19-y-2-millones-971817-casos-confirmados-20210808-0043.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-suma-244420-muertes-por-Covid-19-y-2-millones-971817-casos-confirmados-20210808-0043.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Alistan-hospitales-para-impacto-por-alza-en-contagios-20210722-0011.html
https://www.cronica.com.mx/notas-mexico_se_acerca_a_3_millones_de_casos_confirmados_de_covid_19-1198631-2021
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Tercera ola COVID es más grave que las anteriores, opinan capitalinos 

El 52 por ciento de capitalinos considera que la tercera ola de contagios de Covid-

19 es más grave que las anteriores, el 15 por ciento cree que es más leve y el 32 

por ciento opina que es igual, de acuerdo con una encuesta de El Financiero, 

realizada en la Ciudad de México, el 6 y 7 de agosto a 400 adultos vía telefónica. 

Según los datos oficiales, en los últimos días hubo por lo menos 20 mil nuevos 

contagios diarios a nivel nacional, durante varios días consecutivos. La encuesta 

revela que entre los habitantes de la Ciudad de México el coronavirus nuevamente 

va al alza como problema principal de la ciudad, al subir en menciones de 18 a 22 

por ciento entre julio y agosto. 

 

TERCERA OLA DE COVID SE ENSAÑA CON LOS JÓVENES 

Diego volvió a salir con amigos a medida que se ampliaba la vacunación contra 

el Covid-19 en México. Hoy, en una cama de hospital, admite su descuido frente a 

este enemigo “cruel”. 

La tercera ola de la pandemia en el país golpea especialmente a los jóvenes… y 

también desconcierta al personal médico, agotado tras casi un año y medio de crisis. 

 

 

Una ‘buena’ del refuerzo de vacuna COVID de Pfizer: puede generar menos efectos 

secundarios 

La mayoría de las personas que recibieron una inyección de refuerzo de la 

vacuna Pfizer-BioNTech tuvieron efectos secundarios similares o incluso menores 

que después de la segunda dosis, según un estudio preliminar realizado por la 

organización de mantenimiento de la salud más grande de Israel. 

De los 4 mil 500 encuestados, el 88 por ciento informó “una sensación similar o 

mejor” que su reacción a la dosis anterior, y el 31 por ciento dijo que tenía efectos 

localizados como dolor o hinchazón en el área de la inyección, según un 

comunicado de Clalit Servicios de Salud. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/08/09/tercera-ola-covid-es-mas-grave-que-las-anteriores-opinan-capitalinos/
https://www.24-horas.mx/2021/08/09/tercera-ola-de-covid-se-ensana-con-los-jovenes/
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/08/09/una-buena-del-refuerzo-de-vacuna-covid-de-pfizer-puede-generar-menos-efectos-secundarios/
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/08/09/una-buena-del-refuerzo-de-vacuna-covid-de-pfizer-puede-generar-menos-efectos-secundarios/


                                                                                                                                                                                    

27 
 

 

 

Abogan por vacunar a niños contra Covid 

Conforme la pandemia de Covid-19 en México vive una tercera ola de contagios y 

hospitalizaciones, resulta cada vez más evidente para los expertos la necesidad de 

vacunar no sólo a adultos y adolescentes, sino a niñas y niños. 

Mientras en un principio los niños no llegaban a presentar cuadros severos de la 

nueva enfermedad con la misma alta frecuencia que las personas adultas, esto ha 

comenzado a cambiar, en especial a partir del surgimiento de nuevas variantes más 

infecciosas y agresivas, como es el caso de Delta. 

"Sí se deben de vacunar, obviamente los niños se tienen que vacunar, porque ya 

se está viendo que la variante Delta sí está enfermando a niños, se están 

enfermando cada día más", consideró la doctora en biología molecular Roselyn 

Lemus, quien desmitifica esa idea de que los menores no enfermen gravemente o 

incluso fallezcan por este mal. 

 

 

COVID-19: Guerrero reduce al 40 por ciento el aforo de sus playas a partir de este 

lunes 

El Gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo Flores, anunció que entre las medidas 

que se tomarán en la entidad para frenar la propagación del COVID-19, destaca 

la reducción del aforo de las playas al 40 por ciento.  

Lo anterior fue dado a conocer como parte de las 25 medidas propuestas para el 

cambio de semáforo epidemiológico en Guerrero, el cual pasará de naranja a rojo a 

partir del lunes 9 agosto hasta al domingo 22 de agosto. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/abogan-por-vacunar-a-ninos-contra-covid/ar2236395?v=2
https://www.razon.com.mx/estados/covid-19-guerrero-reduce-40-ciento-aforo-playas-446458
https://www.razon.com.mx/estados/covid-19-guerrero-reduce-40-ciento-aforo-playas-446458
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Huatulco cierra sus playas por alza de contagios de COVID-19 

Debido al alza de contagios de COVID-19, Huatulco tomó la decisión de cerrar sus 

playas y bahías del 9 al 31 de agosto, así como todos sus servicios turísticos y de 

hospedaje.  

Tras un debate sobre las medidas que se tomarían para contener el COVID-19, el 

Cabildo Municipal de Santa María Huatulco determinó respaldar los acuerdos 

tomados por la Alianza de Municipios de la Costa de Oaxaca para frenar la cadena 

de contagios.  

 

Debido al alza de contagios de COVID-19, la SRE reduce a 30% la emisión de 

pasaportes 

Ante el alza de contagios e incremento de la ocupación hospitalaria, la Cancillería 

mexicana anuncia que en las entidades federativas de la República que se han 

señalado en color rojo por el semáforo de riesgo epidemiológico, se atenderá el 30% 

de la capacidad de producción de pasaportes. 

Asimismo, en el resto de los estados se estará en permanente monitoreo para 

identificar la magnitud del riesgo de contagio y tomar acciones inmediatas, a fin de 

reducir la cantidad de citas para preservar el bienestar de la sociedad mexicana. 

 

 

Reino Unido pone a México en lista roja de viaje por Covid 

El gobierno de Reino Unido colocó a México en la lista roja de países de alto riesgo 

para viajar por el alto número de contagios de Covid. 

“(Dado que) presenta un alto riesgo para la salud pública en el Reino Unido debido 

a variantes conocidas de preocupación, variantes conocidas de alto riesgo que se 

están investigando o como resultado de una prevalencia muy alta de Covid-19 en el 

país o en el territorio”, informó la embajada británica en México. 

 

 

https://www.razon.com.mx/estados/huatulco-cierra-playas-alza-contagios-covid-19-446452
https://www.cronica.com.mx/notas-debido_al_alza_de_contagios_de_covid_19_la_sre_reduce_a_30__la_emision_de_pasaportes-1198621-2021
https://www.cronica.com.mx/notas-debido_al_alza_de_contagios_de_covid_19_la_sre_reduce_a_30__la_emision_de_pasaportes-1198621-2021
https://www.contrareplica.mx/nota-Reino-Unido-pone-a-Mexico-en-lista-roja-de-viaje-por-Covid-20218830


                                                                                                                                                                                    

29 
 

 

UBICAN 80 CONTAGIOS; TESTEAN A 11 MILLONES 

Las autoridades de la ciudad china de Wuhan declararon este domingo que 

concluyeron la operación masiva de detección de Covid-19, tras el surgimiento de 

múltiples casos, más de un año después de que el virus fuera detectado por primera 

vez en el mundo en esta urbe. 

Las pruebas del virus a más de 11 millones de personas desde el martes dieron 

“básicamente cobertura completa” a todos los residentes de la ciudad, excepto a los 

niños de menos de seis años y los estudiantes en vacaciones, declaró un alto cargo 

de Wuhan, Li Tao, en rueda de prensa, según informó la agencia estatal china de 

prensa Xinhua. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/08/09/ubican-80-contagios-testean-a-11-millones/
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Va IMSS por ajuste en inversión para mejorar su infraestructura 

Debido al aumento del gasto por Covid-19, el Instituto Mexicano del Seguro Social 

(IMSS) ajustará el programa de Inversión para Fortalecer el Plan Estratégico de 

Infraestructura a nivel nacional, en el que se priorizará contar con más equipo 

médico y atender las necesidades de conservación y mantenimiento, a fin de que 

las instalaciones hospitalarias tengan mejores condiciones de atención a los 

pacientes. 

Además, el instituto a cargo de Zoé Robledo Aburto dará seguimiento al concepto 

“gasto Covid”, acciones que se enmarcan dentro de la recuperación de servicios 

médicos ordinarios. 

También se destinarán recursos para aumentar las residencias médicas y reducir el 

déficit de médicos especialistas en el país. 

 

Dejan sin recursos a centros científicos 

La promesa del Gobierno de respaldar el gasto de los centros de investigación, una 

vez que comenzó la eliminación de sus fideicomisos, no se ha cumplido. 

La propuesta era que, ya sin los fideicomisos que financiaban la actividad de estos 

centros, los recursos provendrían del presupuesto federal, sin embargo, 

actualmente la mayoría de los centros de investigación acarrean retrasos 

presupuestales. 

 

Según datos de la Secretaría de Hacienda, en lo que va del año, 21 de 27 centros 

de investigación del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) presentan 

retrasos en su asignación presupuestal, que van desde el 3 al 73 por ciento 

dependiendo de la institución. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/va-imss-por-ajuste-en-inversion-para-mejorar-su-infraestructura
https://www.reforma.com/dejan-sin-recursos-a-centros-cientificos/ar2236474
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Invertirá SCT 44 mil mdp en proyectos carreteros y ferroviarios 

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) informó que tiene a su cargo 

siete proyectos de inversión en infraestructura carretera y ferroviaria, por valor de 

44 mil millones de pesos, con los que se busca ampliar y mejorar la comunicación 

entre en el norte y sur del país. 

Destacó la reorganización del corredor ferroviario en el área metropolitana de 

Monterrey, el cual comprende 62 kilómetros que cruzan los municipios de Apodaca, 

Monterrey, San Nicolás, San Pedro Garza García, Santa Catarina y García. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Invertira-SCT-44-mil-mdp-en-proyectos-carreteros-y-ferroviarios--20218836
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Proponen revisar la edad de retiro en México 

Para evitar la pobreza en la vejez se deben ajustar parámetros claves como la 

edad de retiro, y reducir las oportunidades para sacar fondos ahorrados en las 

Afores antes de la jubilación, recomienda el Grupo de Trabajo para la Transición 

Hacendaria. 

También sugiere aglutinar todos los sistemas públicos de ahorro para el retiro que 

existen en un solo sistema público integral, que a su vez se integre a un Sistema 

de Seguridad Social a construir gradualmente. 

Enrique Díaz-Infante Chapa, director del Sector Financiero y Seguridad Social del 

Centro de Estudios Espinosa Yglesias (CEEY), explicó en entrevista que en dicho 

Grupo participan ocho organizaciones de la sociedad civil y ocho legisladores de 

diferentes partidos, quienes elaboraron varios documentos entre los que destaca 

el de Reforma al Sistema Universal de Pensiones, el cual subraya que es urgente 

atender el reto de la insostenibilidad financiera del sistema de pensiones, de la 

reducida cobertura y las bajas tasas de remplazo. 

 

 

SINDICATOS BUSCAN MEJORAR LAS PENSIONES 

La Afore Pensionissste y la Presidencia Colegiada de la Federación Democrática 

de Sindicatos de Servidores Públicos (FEDESSP) acordaron implementar acciones 

conjuntas para fortalecer condiciones de retiro de los trabajadores. 

Tras una mesa de diálogo institucional con los miembros de la FEDESSP, el Vocal 

Ejecutivo de Afore Pensionissste, Iván Pliego Moreno, afirmó que el acuerdo incluye 

la promoción de actividades de asesoría, difusión, información y capacitación sobre 

el funcionamiento del Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR). 

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/09/proponen-revisar-la-edad-de-retiro-en-mexico/
https://www.24-horas.mx/2021/08/09/sindicatos-buscan-mejorar-las-pensiones/
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Inflación liga en julio 5 meses fuera del rango del Banxico 

El Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) registró en julio un nivel de 5.81 

por ciento a tasa anual, presionado por el aumento en los precios del gas doméstico 

LP y de alimentos. 

La cifra representa una ligera desaceleración respecto a junio cuando se ubicó en 

5.88 por ciento, de acuerdo con cifras del Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi) 

La inflación en mayo fue de 5.89 por ciento, mientras que en abril se ubicó en 6.08 

por ciento. El dato de julio es la menor inflación desde marzo pasado, cuando se 

colocó en 4.67 por ciento. 

 

 

 

 

Inflación desaceleró a 5.81% en julio; energéticos y tarifas autorizadas encarecieron 

más de 10.67% 

La inflación a los consumidores desaceleró, por tercer mes consecutivo, en julio, 

pero continuó por arriba del objetivo del Banco de México (Banxico), de acuerdo con 

los datos divulgados este lunes por el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi). 

En el séptimo mes del año, el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) 

mostró un avance mensual de 0.59%, mientras que a tasa anual de ubicó en 5.81%, 

lo que supuso una desaceleración desde el dato de 5.88% del mes previo. 

Sin embargo, el resultado de julio fue mayor al esperado por el mercado. De acuerdo 

con el sondeo de Reuters, se esperaba que la inflación del mes fuera de 5.76 por 

ciento. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/09/inflacion-liga-en-julio-5-meses-fuera-del-rango-del-banxico/
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inflacion-desacelero-a-5.81-en-julio-energeticos-y-tarifas-autorizadas-encarecieron-mas-de-10.67-20210809-0031.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inflacion-desacelero-a-5.81-en-julio-energeticos-y-tarifas-autorizadas-encarecieron-mas-de-10.67-20210809-0031.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inflacion-se-acelero-a-6.02-en-la-primera-mitad-de-junio-20210624-0014.html
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Petróleo cae hasta 2.87 dólares por advertencia climática y nuevas restricciones en 

Asia 

Los precios del crudo caían un 4% la mañana de este lunes, extendiendo las fuertes 

pérdidas de la semana pasada ante el avance del dólar y preocupaciones de 

que nuevas restricciones relacionadas con el coronavirus en Asia, sobre todo en 

China, ralenticen la recuperación mundial de la demanda petrolera. 

Una seria advertencia de un panel de Naciones Unidas sobre el cambio 

climático también se sumó al ambiente sombrío después de que los incendios 

arrasaron casas y bosques en Grecia y partes de Europa sufrieron inundaciones 

mortales el mes pasado. 

A las 11:11 GMT, los futuros del crudo Brent bajaban 2.83 dólares, o un 4%, a 67.88 

dólares el barril, tras el desplome del 6% que sufrió la semana pasada, su mayor 

pérdida semanal en cuatro meses. 

 

 

 

Precio máximo del Gas LP en la CDMX aumenta 2.1% en la semana del 8 al 14 de 

agosto 

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) publicó la actualización semanal de los 

precios máximos que deberán manejar los comisionistas y distribuidores de Gas 

LP en el país durante la semana que va del 8 al 14 de agosto. 

En las 16 alcaldías de la CDMX, el precio máximo por kilogramo de Gas LP se 

estableció en 21.78 pesos, lo que significó un incremento de 2.1 por ciento en 

comparación de la semana anterior. 

La CRE también ajustó al alza los precios máximos del Gas LP para el Estado de 

México. 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Petroleo-cae-hasta-2.87-dolares-por-advertencia-climatica-y-nuevas-restricciones-en-Asia--20210809-0030.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Petroleo-cae-hasta-2.87-dolares-por-advertencia-climatica-y-nuevas-restricciones-en-Asia--20210809-0030.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Informe-alerta-de-alza-sin-precedentes-de-fenomenos-climaticos-extremos--20210809-0029.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Informe-alerta-de-alza-sin-precedentes-de-fenomenos-climaticos-extremos--20210809-0029.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/07/precio-maximo-del-gas-lp-en-la-cdmx-aumenta-21-en-la-semana-del-8-al-14-de-agosto/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/07/precio-maximo-del-gas-lp-en-la-cdmx-aumenta-21-en-la-semana-del-8-al-14-de-agosto/
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Gas LP y verduras llevan a 5.81% inflación de julio 

En julio, la inflación general anual se ubicó en un nivel de 5.81 por ciento como 

resultado de mayores costos en el gas LP, al igual que en la calabacita y cebolla, 

de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

Con este nivel, la inflación acumuló cinco meses consecutivos fuera del rango 

objetivo del Banco de México (Banxico), que va del dos al cuatro por ciento. 

 

 

NI CON DECRETO LOGRAN FRENAR ALZA EN PRECIOS DEL GAS LP 

El precio del Gas LP seguirá al alza esta semana, a pesar del decreto publicado el 

28 de julio por la Secretaría de Energía (Sener) en donde se establece poner topes 

máximos al costo del hidrocarburo con el objetivo de reducir de manera paulatina 

su valor en beneficio de los mexicanos.  

De acuerdo con datos de la Comisión Reguladora de Energía (CRE), en la semana 

del 8 al 14 de agosto, se tendrá un incremento promedio nacional de 0.43% en los 

precios del Gas LP, siendo en la Ciudad de México donde se tengan los mayores 

repuntes con un aumento promedio de 2.1% con respecto a sus costos de la 

semana previa.  

 

Por pandemia, se desploma 97% gasto de hogares en automóviles 

La compra de vehículos nuevos no fue una prioridad para las familias mexicanas 

durante el año pasado, pues la adquisición de autos se contrajo 97.4 por ciento, 

derivado de la pandemia de Covid-19 según reveló la Encuesta Nacional de 

Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH) 2020 que publica el Instituto Nacional 

de Estadística y Geografía (Inegi). 

De acuerdo con estos datos, la muestra de hogares que tomó de referencia el Inegi 

señaló que invirtieó apenas 688 mil 912 pesos en la compra de un auto, frente a los 

27 millones 534 mil 175 pesos que destinaron los hogares encuestados en 2018. 

Entre las principales razones destaca el atender otros rubros, como la salud ante la 

pandemia de Covid-19. 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/gas-lp-y-verduras-llevan-a-5.81-inflacion-de-julio-informa-inegi-7062200.html
https://www.24-horas.mx/2021/08/09/ni-con-decreto-logran-frenar-alza-en-precios-del-gas-lp/
https://www.razon.com.mx/negocios/pandemia-desploma-97-gasto-hogares-automoviles-446484
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Duplica tarifa DAC su equivalente texano 

El costo de la electricidad bajo la tarifa Doméstica de Alto Consumo (DAC) está 

electrocutando los bolsillos de los usuarios. 

La tarifa que se aplicará en agosto resultará 2.15 veces mayor que el promedio 

pagado por usuarios residenciales en Texas, de acuerdo con estimaciones 

realizadas por Grupo REFORMA con datos de la EIA y la CFE. 

En la zona noreste, que incluye a Nuevo León y Tamaulipas, el costo por energía 

que se aplicará este mes bajo la tarifa DAC será de 5.022 pesos por kilowatt-hora 

(kWh), monto que equivale a unos 0.252 dólares y resulta 115 por ciento mayor que 

el promedio previsto para Texas en el mismo mes, de 0.117 dólares por kWh. 

 

 

Se integran ex policías federales a programa de solución crediticia del FOVISSSTE 

En cumplimiento a los acuerdos logrados y en respuesta a los planteamientos que 

llevaron a cabo, ex elementos de la extinta Policía Federal firmaron las “cartas de 

aceptación” para integrarse a la reestructura crediticia ofrecida por el Fondo de la 

Vivienda del ISSSTE, por lo que obtienen certeza jurídica y económica sobre su 

patrimonio. 

Las alternativas de solución contienen reducciones en sus pagos mensuales, 

prórrogas, descuentos en los saldos, condonación de intereses y reestructura de la 

deuda en Unidades de Medida y Actualización a pesos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/duplica-tarifa-dac-su-equivalente-texano/ar2236358?sc=1664
https://www.contrareplica.mx/nota-Se-integran-ex-policias-federales-a-programa-de-solucion-crediticia-del-FOVISSSTE--2021887
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URGE LA IP DE NUEVO LEÓN MÁS APOYOS A LAS EMPRESAS 

Los miembros de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) 

de Nuevo León urgieron a los tres niveles de Gobierno asignar más recursos para 

apoyar a los negocios para generar empleo y con ello combatir la creciente pobreza 

tanto de la entidad como del país. 

El director local de Coparmex, Iván Rivas Rodríguez, refirió que según el Consejo 

Nacional de Evaluacion de la Politica de Desarrollo Social (Coneval), en Nuevo 

León aumentó 33.6% el número de personas en pobreza durante 2020, con 

respecto a lo reportado en 2018. 

 

IP pide seguir invirtiendo en México 

La iniciativa privada mexicana debe seguir destinando inversión en el país, para 

acelerar su desarrollo económico, principalmente después de la pandemia de 

Covid-19. Esto se debe hacer sin importar quién esté en el Gobierno en cualquier 

orden, manifestó Héctor Tejada, candidato a presidir la Confederación de Cámaras 

Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur). 

El empresario se encuentra en campaña previo a la Asamblea General Ordinaria de 

la Concanaco, que se llevará a cabo en septiembre, con el fin de dar a conocer sus 

propuestas y líneas de acción en caso de ganar la presidencia del organismo 

empresarial que integra a 254 cámaras y, a su vez, a más de 670 mil empresas. 

 

Ven pérdidas millonarias para turismo en México 

Derivado de la inclusión de México a la Lista Roja del Reino Unido, dónde colocan 

a las demás naciones para alertar a los viajeros, las pérdidas de nuestro país en 

materia turística podrían alcanzar los 60 millones de dólares mensuales, advirtió el 

Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC, por sus siglas en inglés). 

De acuerdo con el organismo internacional la decisión del país europeo impide que 

los turistas británicos vengan a nuestro país y también imposibilita a los mexicanos 

viajar al Reino Unido, a menos que asuman obligatoriamente una cuarentena de 10 

días en un hotel. 

 

https://www.24-horas.mx/2021/08/09/urge-la-ip-de-nuevo-leon-mas-apoyos-a-las-empresas/
https://www.razon.com.mx/negocios/ip-pide-seguir-invirtiendo-mexico-446455
https://www.razon.com.mx/negocios/wttc-preve-perdidas-mexico-60-mdd-446427
https://www.razon.com.mx/mundo/chile-impone-cuarentena-santiago-debido-alza-contagios-covid-438354
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"Recursos Humanos tiene que creerse el rol de liderazgo dentro de las empresas" 

Recursos Humanos se caracteriza por labores administrativas, pero la pandemia y 

las nuevas regulaciones laborales demandan un cambio en el rol de los 

profesionales de estas áreas para convertirse en posiciones cada vez más 

estratégicas, con capacidad de adaptarse ágilmente a los cambios y asumiendo un 

papel de liderazgo en las organizaciones. 

Mauricio Reynoso, director general de la Asociación Mexicana en Dirección de 

Recursos Humanos (Amedirh), considera que los departamentos de gestión de 

talento enfrentan diversos desafíos para transformar su rol hacia las nuevas 

necesidades del negocio, uno de ellos es la misma consciencia de los profesionales 

sobre el compromiso y responsabilidad que tienen en el rol que desempeñan. 

“El profesional de Recursos Humanos tiene que creerse ese rol de liderazgo que 

debe ejercer hacia adentro de las compañías para poder guiar y facilitar los 

procesos correctos para el éxito de las organizaciones y la satisfacción de la gente”, 

comenta en entrevista. 

 

 

Grupo suizo Sika se refuerza en México tras adquirir Bexel Internacional 

El grupo químico suizo Sika, especializado en materiales de construcción, anunció 

este lunes la adquisición de Bexel Internacional, un fabricante mexicano de 

morteros, fortaleciendo así su presencia geográfica en este mercado en pleno 

crecimiento. 

Fundada en 1995 en Monterrey, esta empresa familiar fabrica morteros para pegar 

baldosas y estucos, señaló Sika en un comunicado de prensa, subrayando que la 

empresa ha construido una sólida reputación en el mercado de acabados para la 

construcción 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Recursos-Humanos-tiene-que-creerse-el-rol-de-liderazgo-dentro-de-las-empresas-20210808-0005.html
https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Que-caracteriza-a-las-areas-de-Recursos-Humanos-que-son-lideres-de-negocio-20210706-0135.html
https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Que-caracteriza-a-las-areas-de-Recursos-Humanos-que-son-lideres-de-negocio-20210706-0135.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Grupo-suizo-Sika-se-refuerza-en-Mexico-tras-adquirir-Bexel-Internacional-20219844
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Kansas City Southern de México dejará de invertir en Michoacán 

Kansas City Southern (KCS) suspendió a partir de este año las nuevas inversiones 

en Michoacán, esto a raíz de los constantes bloqueos de grupos sociales a las vías 

ferroviarias en la entidad, confirmó el presidente de la compañía en México, Óscar 

del Cueto. 

En entrevista con El Sol de México, el directivo dijo que de los 118 millones de 

dólares que la empresa tiene comprometidos para mejorar su infraestructura 

ferroviaria en el país durante este año, sólo una pequeña parte se destinará al 

mantenimiento de infraestructura en Michoacán, pero a partir de este año se 

cancelaron nuevos proyectos en el estado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/kansas-city-southern-de-mexico-dejara-de-invertir-en-michoacan-7061949.html
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Piden a Suprema Corte dar certeza en Tribunal Electoral 

El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado, Ricardo 

Monreal Ávila, solicitó a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que 

admita la controversia que interpuso el magistrado José Luis Vargas Valdez y emita 

una resolución que otorgue certeza al funcionamiento del Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 

Monreal envió una carta al presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, 

en la que destaca la importancia de evitar un colapso constitucional en el 

funcionamiento del órgano judicial electoral especializado, que tiene pendientes una 

gran cantidad de trámites en estudio derivados del proceso electoral de este año. 

 

Tres redes de corrupción operaban en el Poder Judicial 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/piden-suprema-corte-dar-certeza-en-tribunal-electoral
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tres-redes-de-corrupcion-operaban-en-el-poder-judicial
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Urge la reforma electoral, dice Morena 

El coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, aseguró que impulsar una 

reforma político-electoral es urgente, por lo que buscará que quede lista en el primer 

año de la 65 Legislatura, que comienza en septiembre. 

Sostuvo que la iniciativa permitirá proteger y garantizar la funcionalidad de las 

instituciones en el país. 

“Si bien hay una independencia y autonomía de instituciones como el Poder Judicial 

de la Federación y el Instituto Nacional Electoral, es importante garantizar desde las 

leyes que no se conviertan en una trinchera de protagonismos e intereses 

personales”, consideró. 

 

 

EU, España y Canadá ya investigan al magistrado José Luis Vargas: UIF 

El Departamento del Tesoro de Estados Unidos y las áreas de delitos financieros 

de España y Canadá rastrean movimientos inusuales del magistrado José Luis 

Vargas Valdez que puedan aportar elementos adicionales en las dos denuncias que 

la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) interpuso en su contra ante la Fiscalía 

General de la República (FGR) por presunto enriquecimiento ilícito, lavado de 

dinero y triangulación de recursos con empresas fachada, que superan los 140 

millones de pesos. 

El siguiente paso en este proceso será bloquear sus cuentas bancarias, una vez 

que la UIF obtenga información relevante de otros países, de esta manera la 

investigación en contra de Vargas Valdez se convertiría en una indagatoria 

internacional. 

MILENIO confirmó que la UIF está en espera de que la Red de Control de Delitos 

Financieros (FinCen, por sus siglas en inglés) les informe si detectaron movimientos 

inusuales fuera de México que haya realizado el magistrado Vargas, a quien la 

semana pasada la mayoría de la Sala Superior lo destituyó de la presidencia del 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/urge-la-reforma-electoral-dice-morena
https://www.milenio.com/politica/jose-luis-vargas-investigado-eu-espana-canada-uif
https://www.milenio.com/politica/jose-luis-vargas-rechaza-destitucion-presidente-tepjf
https://www.milenio.com/politica/jose-luis-vargas-rechaza-destitucion-presidente-tepjf
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“Ningún magistrado debe renunciar; TEPJF debe defender su autonomía”: Reyes 

Rodríguez 

El nuevo titular del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF), Reyes Rodríguez Mondragón, aseguró que ninguno de los 

siete integrantes de la Sala Superior del órgano electoral debe renunciar, como 

sugirió el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

En entrevista con La Silla Roja, señaló que el Tribunal debe defender y mantener 

su autonomía e independencia. 

 

La UNAM, IPN y UAM inician ciclo escolar con clases remotas 

La comunidad estudiantil de la UNAM comienza hoy otro ciclo escolar, en el marco 

de una creciente tercera ola de contagios por COVID, por lo cual las autoridades 

universitarias anunciaron que será un retorno sin clases presenciales. Igual decisión 

tomaron en el IPN, UAM e Ibero. 

La Rectoría determinó que el regreso a clases presenciales se realizará solo cuando 

haya tres semanas consecutivas en semáforo epidemiológico en verde. Los 

estudiantes que no hayan sido vacunados podrán asistir de manera voluntaria. 

 

 

SNTE emprende plan de apoyo para el regreso a clases presenciales 

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) realizará a partir de 

este lunes la Jornada Nacional en Apoyo al Regreso Seguro a las Escuelas, en la 

que representantes sindicales efectuarán recorridos, plantel por plantel en cada 

entidad, para conocer las condiciones en las que se encuentran y reportar a las 

autoridades municipal, estatal o federal las necesidades de infraestructura y 

servicios indispensables para el regreso a clases presencial ordenado, seguro y 

cuidadoso. 

El secretario general del SNTE, Alfonso Cepeda Salas, dijo que tras más de año y 

medio de cierre de escuelas como consecuencia de la pandemia de Covid-19 es 

necesario garantizar que las escuelas serán espacios seguros. 

https://www.contrareplica.mx/nota--Ningun-magistrado-debe-renunciar-TEPJF-debe-defender-su-autonomia-Reyes-Rodriguez-2021981
https://www.contrareplica.mx/nota--Ningun-magistrado-debe-renunciar-TEPJF-debe-defender-su-autonomia-Reyes-Rodriguez-2021981
https://www.cronica.com.mx/notas-la_unam_ipn_y_uam_inician_ciclo_escolar_con_clases_remotas-1198632-2021
https://www.contrareplica.mx/nota-SNTE-emprende-plan-de-apoyo-para-el-regreso-a-clases-presenciales-20219838
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Jóvenes delinquen más, pese a programas para alejarlos del crimen 

La participación de adolescentes en infracciones a la ley o hechos delictivos, tanto 

del fuero común como del fuero federal, se incrementó 8.2 por ciento en los primeros 

cuatro meses de 2021, pese a los esfuerzos del gobierno federal por evitar que los 

jóvenes caigan en el crimen. 

Cifras de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) muestran que 

en enero había en el país una población de 5 mil 266 adolescentes en conflicto con 

la ley; para abril la cifra subió a 5 mil 699. 

En ese lapso también se incrementó la aplicación de medidas de suspensión 

condicional del proceso, salida alterna para que la persona imputada termine su 
proceso penal mediante un plan de reparación del daño. 

 

 

jóvenes mexicanos se sienten poco atendidos por las autoridades 

Los jóvenes mexicanos se sienten poco atendidos por las autoridades del país lo 

que se refleja en los niveles de rezago educativo, exclusión en sistemas de salud y 

desempleo: Cuatro millones de jóvenes están fuera del sistema laboral mientras que 

el  30% de  este sector poblacional , es decir, 9.3 millones de personas, no cuentan 

con acceso a la salud. 

Eso sin contar que más de la mitad de los jóvenes (54%) entre 15 y 24 años, están 

fuera del sistema educativo. Hay 11 millones de adolescentes y jóvenes en rezago 

escolar, sin concluir el ciclo medio educativo, es decir el bachillerato, según  el 

estudio “Juventudes en Desventaja y Ciudadanía 2021”, elaborado 25 

organizaciones, entre ellas  el INE y Acción Ciudadana Frente a la Pobreza. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/08/09/pese-a-programas-para-alejarlos-del-crimen-jovenes-delinquen-mas/
https://www.cronica.com.mx/notas-jovenes_mexicanos_se_sienten_poco_atendidos_por_las_autoridades-1198588-2021
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Burla Lomelí veto con red farmacéutica 

A Laboratorios Solfrán la vetaron hace dos años de las compras públicas, pero eso 

no impidió que los medicamentos fabricados por la empresa del ex súper delegado 

en Jalisco Carlos Lomelí se siguieran vendiendo al Gobierno federal. 

 

Solfrán utilizó una red de intermediarias para eludir la sanción aplicada por la 

Secretaría de la Función Pública (SFP) en septiembre de 2019, la cual le impedía 

vender sus productos por haber falseado información al participar en contrataciones 

públicas. 

 

 

 

Factura todóloga $205 millones a NL 

Un negocio de reciente creación, que comenzó en un local de venta y reparación de 

teléfonos celulares, ha "prosperado" en la Administración del Gobernador Jaime 

Rodríguez... vendiéndole alimentos y materiales de limpieza al Gobierno del Estado. 

 

La empresa Iguana Trading Exporting and Importing acumula contratos por al 

menos 205.5 millones de pesos con la Administración estatal en servicios distintos 

a su giro, de acuerdo con información oficial analizada por EL NORTE. 

 

En abril del 2016, la compañía arrancó con un giro orientado a la venta y reparación 

de celulares y equipo electrónico, consta en su acta constitutiva. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/burla-lomeli-veto-con-red-farmaceutica/ar2236389?v=2
https://www.reforma.com/factura-todologa-205-millones-a-nl/ar2236559
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GOBIERNO INVIERTE MENOS PARA EL BIENESTAR SOCIAL 

Los empresarios criticaron que el Gobierno siga destinando recursos a programas 

“con rentabilidad social y económica dudosa u opaca, que poco aportan al 

crecimiento económico y al bienestar social”, como lo son: la refinería de Dos Bocas, 

el Tren Maya y el Aeropuerto de Santa Lucía. 

En su informe semanal, el Centro de Estudios Económicos del Sector 

Privado (CEESP) lamentó que haya más dinero en dichos programas, que no 

necesariamente ayudan al combate de la pobreza, mientras que el presupuesto 

destinado a la inversión física de las empresas se contrajo 8.3% en el primer 

semestre del año, con respecto al mismo periodo del 2020. 

 

 

AMLO INAUGURA CUARTEL DE LA GN EN CIUDAD JUÁREZ 

El presidente Andrés Manuel López Obrador y el gobernador de Chihuahua, Javier 

Corral, inauguraron las instalaciones del Cuartel de la Guardia Nacional en Ciudad 

Juárez, donde el Ejecutivo federal dijo que dichas instalaciones ayudarán a proteger 

a la población, para que viva mejor y tenga bienestar. 

López Obrador puntualizó que ha dado preferencia a sus visitas el municipio 

fronterizo, pues de las 10 ocasiones en que ha estado en Chihuahua, lo ha visitado 

seis veces. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/08/09/gobierno-invierte-menos-para-el-bienestar-social/
https://www.24-horas.mx/2021/08/09/amlo-inaugura-cuartel-de-la-gn-en-ciudad-juarez/
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Adultos mayores cambian de empleo por pandemia 

Uno de los momentos más agradables después de realizar las compras en un 

supermercado, es ver al final de la caja a los empacadores voluntarios de la tercera 

edad. Con una gran sonrisa y sin compromiso alguno, ellos acomodan cada uno de 

los productos en los propietarios carritos. Sin embargo, tiene más de un año que no 

se les observa en aquellos establecimientos debido a la pandemia, pues se vieron 

obligados a aislarse al ser considerados un grupo de alto riesgo. 

Lamentablemente, no todos cuentan con el recurso económico, el apoyo de algún 

familiar o una pensión para poder cubrir sus gastos y mantenerse en casa, por lo 

que han tenido que buscar otras fuentes de ingreso pese al riesgo que ello conlleva. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/adultos-mayores-cambian-de-empleo-por-pandemia-7061990.html
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Maduro, optimista ante el próximo diálogo con la oposición venezolana en México 

El dictador venezolano, Nicolás Maduro, aseguró este domingo que el diálogo con 

el sector opositor que encabeza Juan Guaidó y que tendrá México como sede va 

"bien", y pidió que se sumen a la mesa de negociación otros grupos detractores de 

su régimen, que no mencionó. 

"Yo creo que, en el diálogo político de paz con la oposición guaidocista, vamos bien", 

dijo el mandatario tras votar en las elecciones primarias del oficialista Partido 

Socialista Unido de Venezuela (PSUV) de cara a las elecciones locales de 

noviembre. 

 

“Dixie” ya es el segundo incendio forestal más grande en la historia de California 

“Dixie”, el feroz incendio forestal que se registra al norte de California, ya es el 

segundo más grande registrado en la historia del estado. 

Así lo señalaron autoridades este domingo, poco después de que el fuego 

destruyera Greenville un histórico pueblo de La Fiebre del Oro. 

 

 

INCENDIOS TIENEN AL MUNDO EN LLAMAS 

Para los incrédulos del cambio climático, quizás el peor mes en materia de 

incendios forestales en 20 años sirva como prueba que ayude a convencerlos de la 

crisis: y ese fue julio pasado. 

El récord incluso podría ser mayor, pero es solo desde el año 2003 cuando se 

comenzaron a medir las conflagraciones forestales vía satélite, y esta temporada 

las llamas han asolado y persisten en Norteamérica, Siberia, África y Europa. Este 

año, estima el Servicio de Monitoreo de la Atmósfera de Copérnico de la Unión 

Europea, se han liberado 343 megatoneladas de carbono, casi una quinta parte más 

que el pico mundial anterior de julio, que se estableció en 2014, refirió a su vez el 

británico The Guardian. 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-maduro_optimista_ante_el_proximo_dialogo_con_la_oposicion_venezolana_en_mexico-1198595-2021
https://www.razon.com.mx/mundo/dixie-segundo-incendio-forestal-grande-historia-california-446475
https://www.razon.com.mx/mundo/incendio-forestal-california-deja-ocho-personas-desaparecidas-446350
https://www.razon.com.mx/mundo/incendio-forestal-california-deja-ocho-personas-desaparecidas-446350
https://www.24-horas.mx/2021/08/09/incendios-tienen-al-mundo-en-llamas/
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Corea del Sur concederá el perdón al líder de Samsung sentenciado por soborno 

El Ministerio de Justicia de Corea del Sur anunció hoy que concederá el perdón 

presidencial al líder del grupo tecnológico Samsung, Lee Jae-yong, quien se 

encuentra en prisión desde enero por su rol en la trama de corrupción de la 

"Rasputina". 

La ministra de Justicia, Park Beom-kye, explica que Lee será puesto en libertad 

condicional con motivo del día de la liberación nacional -festividad que se celebra el 

15 de agosto y es una fecha en la que suelen concederse estos indultos 

presidenciales- y que su puesta en libertad se hará efectiva el 13 de agosto. 

 

 

El cambio climático es irreversible, pero aún hay salvación: ONU 

Los países retrasaron tanto la reducción de sus emisiones de gases tóxicos que el 

calentamiento global es “irreversible” y esta nueva realidad no podrá evitar 

catástrofes climáticas en los próximos 30 años. Esta es la terrible conclusión del 

mayor estudio de la ONU elaborado hasta la fecha, que, sin embargo, deja abierta 

una pequeña ventana de esperanza, si los gobiernos y empresas se comprometen 

a frenar en seco la quema de combustibles fósiles y acelerar la entrada en la energía 

verde. 

El informe, publicado este lunes por el Grupo Intergubernamental de Expertos sobre 

el Cambio Climático (IPCC), rechaza el negacionismo de algunos dirigentes y culpa 

a la humanidad de haber calentado el planeta 1.1 grados Celsius -2 grados 

Fahrenheit- desde que empezó la era industrial basada en el carbón, en el siglo XIX, 

y el petróleo y gas, desde el siglo XX, mucho antes de lo calculado, y cuyas 

consecuencias devastadoras las vimos este verano, con sequía histórica en el oeste 

de Canadá, las peores inundaciones en Alemania de la era moderna, y 

devastadores incendios en Grecia y Turquía.  

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/corea-del-sur-concedera-el-perdon-al-lider-de-samsung-sentenciado-por-soborno-7062082.html
https://www.cronica.com.mx/notas-el_cambio_climatico_es_irreversible_pero_aun_hay_salvacion__onu-1198633-2021
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DESBALANCE 

¡Aguas! Vienen más denuncias contra abusos fiscales 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/aguas-vienen-mas-denuncias-contra-abusos-fiscales
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Cultura tributaria|La idea ciudadana de los impuestos 

SERGIO LEDEZMA 

Los ciudadanos ordinariamente tienen una percepción no tan buena de los 

impuestos, se tiene la idea de vincularle con la carga más que con el beneficio, 

considerando en la mayoría de los casos que es una carga innecesaria, que no es 

bueno pagarlos porque habrá alguien que haga mal uso de los recursos, que los 

inteligentes son los que no pagan, esa idea negativa obedece a esas y más razones, 

sin embargo, la más importante es sin duda, la falta de conocimiento del tema. 

Al tratarse de una obligación de carácter legal, se debe de partir que ante el 

incumplimiento vendrá desde luego una sanción que normalmente deviene en el 

aspecto financiero en pago de multas, o en el extremo hasta la comisión de un delito 

que conlleva una pena privativa de libertad, en todo ello, es de recordarse que el 

desconocimiento de la norma no exime de su cumplimiento. 

La dimensión social de los impuestos sustentada en la aportación solidaria en 

beneficio del conjunto social es un elemento casi imperceptible por los ciudadanos, 

que aunado al desequilibrio entre los impuestos y la satisfacción de las necesidades 

públicas forma parte de una determinada cultura en la que practicar la elusión fiscal 

se conciben como mecanismos “legitimados” para no cumplir con las obligaciones 

fiscales. 

La Cultura Tributaria se entiende como el conjunto de valores, creencias y actitudes, 

compartidos por una sociedad respecto a la tributación y las leyes que la rigen, lo 

que conduce al cumplimiento permanente de los deberes fiscales. 

Es importante en ello pensar que si los mexicanos tuviéramos una enseñanza que 

nos muestre y explique la importancia que se tiene el obtener el conocimiento sobre 

lo que son las contribuciones a temprana edad con valores cimentados y que esto 

generará una cultura para que cuando tengamos que contribuir con el Estado, 

Federación, Municipio lo hiciéramos reconociendo que es para beneficio de todos, 

y de igual manera si llegásemos a ocupar un puesto público donde se tenga que 

manejar ese recurso lo hagamos con la ética correspondiente para mejorar nuestra 

sociedad y economía. 

 

 

 

 

https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/cultura-tributariala-idea-ciudadana-de-los-impuestos-7060229.html
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El problema identificado es el desconocimiento de la población, la importancia de 

los impuestos para la sociedad y las consecuencias de su evasión tanto el gobierno 

en todos los niveles, como para los mismos ciudadanos por lo que es necesario 

incrementar ese conocimiento, implementan un civismo fiscal desde la educación 

primaria para que las próximas generaciones crezcan con una cultura tributaria que 

aporte un crecimiento en la recaudación de las contribuciones y que se les dé un 

buen uso y así captar recursos que de igual manera sean empleados para el 

beneficio de los propios individuos que conforman la sociedad. 

Para cumplir con la obligación constitucional de vigilar por el bien común y dar la 

población los servicios que ésta requiere el Estado, Federación, Municipio, necesita 

de recursos que obtiene principalmente de los contribuyentes mediante los tributos 

que esta paga a través de los impuestos. 

El pago de los impuestos se realiza en principio de manera voluntaria atendiendo a 

que las leyes en lo general plantean un sistema de autodeterminación donde es el 

contribuyente quien hace el pago, luego puede hacerse también de manera forzada, 

cuando las autoridades fiscales ejercen sus facultades de comprobación que la ley 

les otorga, con ello determinando las diferencias de impuestos a su cargo, donde 

nuevamente el contribuyente se puede corregir de manera voluntaria o bien, ante 

esa negativa puede hacerse el cobro forzoso; la fuerza se manifiesta en las leyes 

establecidas por el Estado y que son de cumplimiento obligatorio, mientras que la 

razón solo puede estar dada por una Cultura Tributaria basada en una 

fundamentación sólida, establecida desde la educación básica. 

Para muchos ciudadanos el tributar está relacionado con su percepción, que puede 

ser positiva o negativa sobre el uso que se le da a los recursos obtenidos 

trascendiendo a la satisfacción de las necesidades de la población, en educación, 

salud, desarrollo social, comunicaciones, impartición de justicia entre otras; en la 

parte negativa, se percibe que algunos funcionarios carecen de una ética necesaria 

de implementar en su formación académica en cualquier profesión y como se ha 

dicho, en realidad sea desde temprana edad para todos. 
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HISTORIAS DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

Lucha de poderes y turbulencia en el Poder Judicial 

En medio del turbulento escenario que experimenta estos días el Poder Judicial de 

la Federación se cierne una lucha de poderes entre dos personajes estelares: el 

consejero Jurídico de la Presidencia, Julio Scherer, y el ministro Presidente de la 

Corte, Arturo Zaldívar, quienes buscan fortalecer sus respectivas influencias y 

perfilar a sus candidatos hacia el relevo que en 2022 habrá en la presidencia de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 

En el intento por destituir al magistrado presidente del Tribunal Electoral, José Luis 

Vargas, mucho tuvieron que ver las posturas del ministro Zaldívar, quien en más de 

una ocasión manifestó su inconformidad con el personaje, así como su intención de 

limpiar la corrupción de ese órgano integrante del Poder Judicial. 

El llamado “Golpe de Estado” del G5 –como se conoce al grupo de cinco 

magistrados ‘rebeldes’– hubiera sido imposible de no haberse reabierto la 

investigación por enriquecimiento ilícito contra Vargas Valdez, una decisión que se 

atribuye también al mensaje que Zaldívar ha enviado a sus juzgadores para no 

ceder ante las presiones de poderes externos, el cual se ha materializado con una 

Corte que ha dado reveses al Poder Ejecutivo, incluso con sus proyectos 

estratégicos.  

EN TECRERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

La maqueta del Templo Mayor: show y desfiguro 

Me ha impresionado siempre la narración que el alabardero José Gómez hizo hacia 

1789 de la vieja Plaza Mayor, nuestro actual Zócalo: 

“La anchurosa Plaza Mayor no es sino un asqueroso hacinamiento de inmundos 

puestos techados con petates podridos; de esos puestos no salen sino fétidas 

emanaciones. Por allí andan vacas, perros, muchos perros hambrientos, cerdos 

gruñidores, revolcándose entre el agua encenegada y verde, y sacando de sus 

cienos pesados olores. Sobre toda la plaza zumba una insistente nube de moscas, 

densa y caliente”. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

El presidente y los baches 

El presidente Andrés Manuel López Obrador quiere tapar hoyos y baches. O al 

menos así lo señaló en la mañanera del lunes pasado: “Van a ver esto, que es 

interesante, y pronto vamos a llevar a cabo un programa especial para baches en 

todo el país, nos vamos a poner de acuerdo con gobiernos estatales, con gobiernos 

municipales, porque es el principal problema para la gente que vive en las 

ciudades”. 

Para justificar ese inesperado giro de política pública, el presidente mostró una 

gráfica tomada de la más reciente edición de la Encuesta Nacional de Seguridad 

Pública Urbana (ENSU), levantada trimestralmente por el Inegi. 

Ese ejercicio incluye la siguiente pregunta: “En su opinión, ¿cuáles son los 

problemas más importantes que en su ciudad se enfrentan hoy en día?” Y, de una 

lista preestablecida por los encuestadores, la opción que habitualmente acumula 

más respuestas es “baches en calles y avenidas”. En la gráfica mostrada por el 

presidente, 75.9% de los entrevistados incluyeron esa alternativa en su respuesta, 

casi veinte puntos porcentuales más que el segundo lugar en la lista (“alumbrado 

público insuficiente”). 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOME 

¿ALGUIEN SABE para qué sirve la Guardia Nacional? La pregunta viene al caso 

porque a más de dos años de su creación, México sigue viviendo los tiempos más 

violentos de su historia reciente. 

TAL VEZ sea porque no está clara cuál es la función de la corporación que encabeza 

el general Luis Rodríguez Bucio, al que le encargaron, como suele suceder en este 

gobierno, armar y darle forma a un proyecto sin pies ni cabeza. Hay gobernadores 

que se quejan de que la Guardia Nacional sirve sólo para el apantallaje, ya que su 

principal misión es la de andar dando vueltas por ahí. Que se vean, pues, pero nada 

más. 

 

NO ESTÁ CLARO, por ejemplo, cuáles son los resultados en decomisos o 

detenciones, luego de que sólo este año el gobierno federal le asignó 35 mil millones 

de pesos de presupuesto y ya cuenta con casi 100 mil efectivos. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-08-09/op209981?pc=102
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

MEDALLAS OLIMPICAS 

Estados Unidos vino de atrás para quedar en primer lugar en el medallero olímpico, 

en el formato tradicional que da prioridad a las preseas de oro. Obtuvo 39 de oro, 

41 de plata y 33 de bronce para un total de 113. China consiguió 38 de oro y 88 en 

total. Ha sido común que estos dos países ocupen los dos primeros lugares en los 

más recientes Juegos Olímpicos, a pesar de que China no participó de 1956 a 1980 

y de que en el periodo maoísta era uno de los más pobres del mundo. 

 

Estados Unidos ha sido siempre la gran potencia olímpica. La antigua Unión 

Soviética fue su mayor rival durante décadas y Rusia ha seguido siendo importante 

(aunque en 2021 no se le permitió participar bajo su bandera nacional). Japón ocupó 

ahora el tercer lugar, pero le ayudó ser local. En 1968 México logró tres medallas 

de oro y nueve en total, para ocupar el 15º lugar, el mejor desempeño de la historia, 

pero en esta ocasión ocupamos solo el lugar 84 con cuatro bronces. 

 

Los países victoriosos tienen usualmente poblaciones muy numerosas. También la 

riqueza es un factor, aunque Rusia y China tienen niveles de desarrollo medio. El 

deporte de alto rendimiento requiere dinero, mucho dinero. En Estados Unidos este 

viene de aportaciones privadas, becas de universidades y venta de derechos de 

televisión. Casi todos los países, sin embargo, dedican enormes cantidades de 

recursos públicos a sus atletas. En algunos, como China, Rusia y Cuba, los deportes 

olímpicos son una prioridad política. Los atletas son seleccionados desde niños e 

ingresan a programas de alto rendimiento con fuertes presupuestos. 

 

DENISE DRESSER 

Diques democráticos 

Finalmente. Afortunadamente. El tsunami de López Obrador se estrella contra 

muros de contención que no puede derrumbar. El oleaje furioso que parecía capaz 

de arrasar con todo es canalizado por diques agrietados pero resilientes. En los 

últimos tiempos, hemos presenciado cómo el INE, el Inegi, el Coneval, la Suprema 

Corte, e incluso el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación intentan 

hacer la labor que les corresponde. Organizar elecciones y consultas, recolectar 

datos duros y diseminarlos, medir la pobreza y el impacto de la política social, darle 

vida a la Constitución y respetarla, asegurar que la justicia electoral logre existir al 

margen de presiones políticas. De distintas formas y en diferentes grados, la 

institucionalidad intenta limitar la discrecionalidad. 

https://www.reforma.com/medallas-olimpicas-2021-08-09/op209983?pc=102
https://www.reforma.com/diques-democraticos-2021-08-09/op209977?pc=102
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FRENTES POLÍTICOS 

1. Modelo de exportación. La iniciativa Yucatán Solidario, junto con otras 3 en el 

estado, fue destacada por la Organización de las Naciones Unidas por tener una 

gran adaptabilidad para ser replicada y tener un impacto a nivel internacional. La 

entidad que gobierna Mauricio Vila Dosal y los proyectos en coordinación con 

asociaciones civiles y empresas fueron reconocidos por el Departamento de 

Asuntos Económicos y Sociales de la ONU, como mejores prácticas muestran 

resultados en el alcance de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, y pueden ser 

replicadas internacionalmente para el cumplimiento de la Agenda 2030. Gran honor. 

A este nivel de gobernanza ejemplar ascienden únicamente los verdaderamente 

comprometidos. Como el señor Vila. 

2. Punto de quiebre. Las determinaciones legislativas que pueden sucederse esta 

semana impactarán en el futuro de las instituciones. La FGR informó en marzo 

que Uriel Carmona, el fiscal de Morelos, era investigado por presuntas operaciones 

con recursos de procedencia ilícita, por lo que se busca su desafuero. El procurador, 

quien afirmó ser víctima de persecución política, confía en la aplicación de la ley y 

la seguridad que da el Estado de derecho. Sin embargo, esta semana se discutirá 

su juicio de procedencia. Pieza del esquema diseñado por el exgobernador Graco 

Ramírez, el fiscal está en el vórtice del huracán. Si logran su desafuero, en la lucha 

contra la impunidad temblará la procuración de justicia en el país. Cuidado con lo 

que hacen. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Bache olímpico 

Gloria a los atletas mexicanos que consiguieron una medalla en los Juegos 

Olímpicos de Tokio 2020, clausurados ayer. Debemos aplaudir su esfuerzo y el 

reconocimiento que obtuvieron para nuestro país, pues lograron colocarse entre los 

tres mejores del orbe en sus respectivas disciplinas. 

Dicho eso, la participación de México en estos juegos fue muy decepcionante. 

Terminar en el lugar 84, entre 93 países que lograron al menos una medalla en esta 

justa veraniega (es decir, quedar en el último decil de la tabla) no se corresponde 

con el tamaño de nuestra economía y nuestra población ni con nuestra historia. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1464991
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/bache-olimpico/1464979


                                                                                                                                                                                    

57 
 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Al rescate del Poder Judicial 

Hizo muy bien el ministro Arturo Zaldívar en adelantar que no aceptaría prolongar 

su mandato como presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y el 

Consejo de la Judicatura Federal. Hace semanas, dijimos aquí que Zaldívar no 

sería partidario de esa extensión de mandato y el haber puesto, semanas atrás, el 

tema a consideración del pleno de la Corte lo confirmaba. 

A partir de allí Zaldívar inició un proceso que busca evitar que se siga lastimando al 

Poder Judicial, un poder que, como sostuvo el lunes pasado, no sólo está bajo 

presión, sino al que también muchos actores de poder quieren minar en su 

independencia. Es lamentable que incluso después de que Zaldívar anunciara su 

decisión, el presidente López Obrador siguiera denigrando a ministros y jueces, 

acusándolos de corruptos, “salvo unas pocas excepciones”, lastimando a uno de los 

poderes de la nación y tratando de intervenir en sus atribuciones. 

 

LEO ZUCKERMANN 

Quizá el mayor fracaso de este gobierno 

Ya nos acostumbramos a escuchar la palabra “fracaso” cuando se habla del 

gobierno de López Obrador. Un gobierno de muchísima palabrería y poquísimos 

resultados. Un Presidente que, durante años, vendió la esperanza de un cambio 

colosal cuando llegara al poder, la llamada Cuarta Transformación de dimensiones 

épicas. La realidad es que estamos muy lejos de ello tanto en economía, seguridad 

pública, combate a la corrupción y calidad de los servicios públicos. 

Ahora nos enteramos que también el fracaso campea en el endémico problema de 

la pobreza. Me atrevo a decir que, de seguir así, sería el mayor fracaso de este 

sexenio tomando en cuenta que López Obrador prometió darles prioridad a los 

pobres mejorando sus condiciones de vida. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/al-rescate-del-poder-judicial/1464985
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/quiza-el-mayor-fracaso-de-este-gobierno/1464986
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ALICIA SALGADO 

Banco de México, segundo semestre 

Debe haber sido una decisión difícil, no sólo por la elevación de la tasa, sino también 

por la discusión observada desde el 24 de junio, día en que la Junta de Gobierno 

decidió elevar la tasa de referencia en 25 puntos base. 

La decisión más comentada desde la semana pasada, cuando se emitió el 

comunicado de prensa, fue que la junta de gobierno decidió mejorar la transparencia 

de sus deliberaciones (elementos relevantes que toma en cuenta para determinar 

la política monetaria y el cómo se toma la decisión) dando a conocer “el sentido de 

la votación de cada integrante de la Junta de Gobierno”, señalando a quienes 

votaron a favor de la decisión adoptada y quienes lo hicieron por otra alternativa. 

 

JOSÉ YUSTE 

Banxico a escena: vienen tasas; voto transparente y Monreal again 

El Banco de México salta a escena. Tendrá su reunión de política monetaria el 

próximo jueves, en un contexto donde busca frenarse el alza inflacionaria de la 

pandemia, con alzas en energéticos y alimentos. Busca evitar la contaminación de 

expectativas. Así iniciará todo un estira y afloje, donde el mercado tratará de 

pronosticar las próximas alzas en tasas del banco central. La última vez ya las elevó 

a 4.25%. 

Banxico buscará el anclaje creíble de una inflación anual de 3%. 

 

MARICARMEN CORTES 

Pobreza hubiera crecido al doble sin programas sociales 

El presidente Andrés Manuel López Obrador criticó y rechazó las cifras sobre la 

medición de la pobreza en el periodo 2018-2020 que difundió el Coneval el viernes 

pasado, revelando que la población en pobreza creció de 41.9 a 43.9%, un aumento 

de 3.8 millones de personas, para totalizar 55.7 millones, mientras que la población 

en pobreza extrema aumentó de siete a 8.5%, para totalizar 10.8 millones de 

personas. 

López Obrador aplicó su ya clásico “yo tengo otros datos”, pero en realidad no los 

tiene, porque el Coneval utiliza como base para la medición multidimensional de la 

pobreza los resultados de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los 

Hogares, realizada por el Inegi. 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/banco-de-mexico-segundo-semestre/136236
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/banxico-escena-vienen-tasas-voto-transparente-y-monreal-again/136240
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/pobreza-hubiera-crecido-al-doble-sin-programas-sociales/136233
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TRASCENDIO 

Que un grupo de diputadas de Morena encabezadas por Aleida Alavez se reunió la 

semana pasada con la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, para 

tratar temas de la agenda en materia de niñas, niños, adolescentes, igualdad 

sustantiva y sistema nacional de cuidados. Las legisladoras aprovecharon para 

hacerle saber que tienen claridad de que ella es la interlocutora de Palacio Nacional 

con el Congreso de la Unión, y en Bucareli es donde tienen que tocar base para los 

temas de interés del Presidente. 

Que durante la sesión del Consejo Nacional del PAN, el gobernador de 

Querétaro, Francisco Domínguez Servién, reclamó que en ningún partido del 

mundo el presidente propone a la Comisión Electoral y por ello demandó a Marko 

Cortés que abra esa instancia a la democratización. Asimismo, invitó a sus 

correligionarios a una reflexión de qué es lo que se quiere del PAN, pues el año que 

entra hay seis elecciones a gubernaturas, y los conminó a priorizar una adecuada 

operación política para recuperar la vida institucional. 

 

CARLOS PUIG 

¿Y Delfina? 

Pasó la semana en que, había dicho el Presidente, tendríamos información de la 

secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez, sobre la manera en que los 

millones y millones de niños y jóvenes regresarán a la escuela el último día de este 

mes de agosto. 

Pero la titular de la Secretaría de Educación Pública sigue sin aparecer. A tres 

semanas, apenas 21 días de que después de año y medio se reanude la actividad 

escolar, según anunció el Presidente “llueve, truene o relampaguee”, nadie tiene 

idea de cómo será, quiénes, en qué condiciones. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1093
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/y-delfina
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

La Conquista. Historia y mito 

La historia profesional ha desafiado en los últimos años los lugares comunes del 

mito de La Conquista de México. Empezando con la noción de que los conquistados 

fueron los indios y los conquistadores, los españoles. 

Sin los conquistadores indígenas, los españoles no hubieran conquistado nada. Lo 

que llamamos La Conquista, emblematizada por la caída de Tenochtitlan, de la que 

esta semana se conmemoran 500 años, puede verse en realidad como una gran 

guerra mesoamericana de distintos señoríos contra la hegemonía mexica, en la que 

los españoles fueron un contingente inesperado, extraño primero, utilizado y 

bienvenido luego, por su capacidad inusitada de violencia y por la novedad de sus 

armas. 

 

 

DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS 

Eviten lo peor, señores magistrados 

No es exagerado calificar de trágico para la democracia mexicana el escándalo en 

la Sala Superior del Tribunal Federal Electoral. 

Tal vez los jóvenes no adviertan la gravedad de lo sucedido, pero los mayores no 

olvidamos el largo y doloroso camino de México para darse instituciones 

democráticas en materia electoral y superar el oprobio que vivió a lo largo de su 

historia en las disputas por el poder político. 

 

 

CONFIDENCIAL 

En puerta, fractura PT-Morena 

Cuentan en Morena que el caso del desafuero del diputado Mauricio Toledo –si es 

que ahora sí se logra– va a dejar una “inevitable fractura en la alianza de la 4T”. Nos 

indican que el PT está “aferrado con el caso” y que “su pleito con Claudia Sheinbaum 

y la fiscal Ernestina Godoy es con todo”. Incluso, aseguran que legisladores como 

Gerardo Fernández Noroña y hasta el propio Alberto Anaya buscan ya una 

interlocución en Palacio Nacional. Por lo pronto, indican, en el periodo extraordinario 

de esta semana para el tema se espera una guerra. 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-conquista-historia-y-mito
https://www.milenio.com/opinion/diego-fernandez-de-cevallos/sin-rodeos/eviten-lo-peor-senores-magistrados
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/08/09/en-puerta-fractura-pt-morena/
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Ministro Franco daría puntilla 

Se espera que, en el transcurso de la semana, quizá hoy mismo, el ministro 

Fernando Franco revele el proyecto de sentencia sobre la consulta solicitada por 

Arturo Zaldívar en relación con la ampliación de su presidencia por dos años más. 

Aunque el viernes Zaldívar adelantó que no aceptará el regalazo, Franco podría dar 

la puntilla desde el punto de vista legal. Se prevé, pues, que se pronuncie contra 

dicha ampliación, como lo hizo en junio de 2017 con la extensión del mandato de 

los magistrados del TEPJF, sólo que esta vez por argumentos distintos. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

Y ahora se están contagiando niños 

Estamos entrando a una etapa de la pandemia cuyas consecuencias son aún muy 

inciertas. 

Y si las cosas no han cambiado significativamente para el próximo 30 de agosto, 

con el regreso a clases presenciales, podríamos estar ante el riesgo de que se vivan 

crisis en miles de familias mexicanas. 

PABLO HIRIART 

A las armas, citizens 

La demanda de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México en una corte de 

Massachusetts contra 11 grandes compañías fabricantes de armas, tendría que ser 

acogida en este país como una aportación para atender su demencial paranoia que 

se expresa en la compra compulsiva de armamento. 

Estados Unidos es el único lugar del mundo donde hay más armas en poder de 

particulares que habitantes en el país. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/08/09/y-ahora-se-estan-contagiando-ninos/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2021/08/09/a-las-armas-citizens/
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Chuza judicial 

Una nueva filtración a la prensa de la Unidad de Inteligencia Financiera provocó una 

chuza en el Poder Judicial que lastimó a dos piezas del presidente Andrés Manuel 

López Obrador. Fue la divulgación de la existencia de dos nuevas denuncias en 

contra del magistrado presidente del Tribunal Electoral, José Luis Vargas, por el 

presunto lavado de más de 30 millones de pesos, lo que generó una serie de 

movimientos donde los dos alfiles de Palacio Nacional para controlar al Poder 

Judicial y al Tribunal Electoral se colapsaron. Lo que sucedió como consecuencia 

directa o circunstancial de la filtración fue una reacción en cadena. 

Tras la filtración, cinco de los siete magistrados en el Tribunal Electoral se rebelaron 

y lo destituyeron. La convocatoria para iniciar el descabezamiento de Vargas la hizo 

Janine Otálora, quien llegó al tribunal respaldada por el actual senador priista Miguel 

Ángel Osorio Chong, y la primera embestida la realizó Felipe de la Mata Pizaña, que 

había sido propuesto por el PAN. En una acción que podría argumentarse como 

inconstitucional, nombraron a Reyes Rodríguez, quien llegó al tribunal promovido 

por el expanista Roberto Gil, como nuevo presidente. 

 

SALVADOR CAMARENA 

Primero los pobres 2.0 

Andrés Manuel López Obrador no pudo impedir que millones de mexicanos cayeran 

en pobreza, incluida pobreza extrema, y aun peor: sus decisiones provocaron que 

millones quedaran sin atención en materia de salud. La acepte el Presidente o no, 

ésa es la realidad de su política social, misma que amerita un debate fuera de la 

mañanera. 

Según datos del Coneval, entre 2018 y 2020 el número de pobres en México 

aumentó en 3.8 millones, de los cuales 2.1 millones corresponden a personas que 

ahora están en pobreza extrema. No se debe analizar esa realidad sin tener en 

cuenta la pandemia, por un lado, y que el reporte mismo del Consejo Nacional de 

Evaluación de la Política de Desarrollo Social señala que las políticas del gobierno 

evitaron que 2.5 millones de mexicanos se despeñaran. Retomo aquí Fábrica de 

pobres, de Enrique Quintana. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/08/09/chuza-judicial/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2021/08/09/primero-los-pobres-20/
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MACARIO SCHENTTINO 

Por la paz 

En diversas ocasiones hemos comentado que el Presidente tiene un problema con 

el pensamiento estratégico. A diferencia de lo que creen sus acérrimos seguidores 

–creo que ya no hay de otros–, le cuesta mucho imaginar el futuro, y especialmente 

las consecuencias de lo que dice y hace. Es por eso que la conferencia matutina es 

tan importante. En ella tapa los agujeros abiertos los días previos, aunque eso 

signifique escarbar más, y tener que ofrecer al día siguiente una explicación 

adicional. 

Como lo ha documentado SPIN (Luis Estrada), el Presidente produce 88 mentiras 

o afirmaciones inexactas en cada mañanera. El promedio ha ido creciendo, por 

cierto, precisamente por la necesidad de tapar hoyos. No va a reducirse en el futuro. 

Esto hace imposible una discusión racional de las políticas públicas, porque con un 

mentiroso es imposible dialogar. Quienes se quejan de que la oposición no parece 

existir, no consideran que para tener interlocución tendrían que superar el nivel de 

irresponsabilidad del Presidente. Se puede, pero eso implicaría no tener una 

oposición democrática, sino otro potencial autócrata. 

 

 

ROBERTO AGUILAR 

Autlán, suma nuevos socios financieros 

Acorde al aumento de los precios internacionales de los metales, derivado de la 

recuperación de la economía global, las ventas de la empresa que encabeza Pedro 

Rivero González correspondientes al segundo trimestre del año, no sólo fueron 17% 

arriba del mismo lapso que el año anterior, sino marcaron el mayor nivel en cinco 

trimestres, para sumar 99 millones de dólares; además de los resultados operativos 

y financieros positivos, que permitieron aminorar las pérdidas netas, Autlán 

consolidó su fortaleza financiera y su nivel de endeudamiento. Y en este contexto la 

Compañía Minera Autlán, recibió un crédito sindicado por 80 millones de dólares a 

un plazo de seis años, donde participaron 10 instituciones financieras coordinadas 

por JP Morgan. El financiamiento tuvo una demanda de 1.3 veces, y es parte 

fundamental de la estrategia para seguir fortaleciendo la estructura de capital de 

largo plazo, mejorar las condiciones de financiamiento y su nivel de endeudamiento. 

Al cierre del primer semestre, el saldo total de la deuda sumó 194.6 millones de 

dólares, una baja de 15.2 millones de dólares respecto al cierre del año pasado, y 

resultado de diversas amortizaciones programadas. Así, el apalancamiento neto de 

la compañía se ubicó al cierre de la primera mitad del año en 2.2 veces. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/2021/08/09/por-la-paz/
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-autlan-suma-nuevos-socios-nancieros-7061766.html
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Por eso del crédito sindicado que recibió, 253.5 millones de pesos se destinará al 

pago anticipado de una emisión de certificados bursátiles que vendió en 2017, y que 

se realizará el próximo 17 de agosto. Además, Autlán cancelará otros pasivos y así 

ampliará a 4.6 años la vida promedio de su deuda. Aunque la demanda de los 

productos de Autlán depende del dinamismo de otros sectores, la perspectiva es 

favorable pese a la cautela por el regreso de los contagios a nivel mundial. Las 

inversiones de la compañía seguirán enfocándose el fortalecimiento de sus 

reservas, mejorar los niveles de productividad, y el mantenimiento en general de 

sus instalaciones y minas. 

 

 

Pepe Grillo 

Los anhelos del pastor 

El pastor de los diputados de Morena no quita el dedo del renglón. Quiere baraja 

nueva para antes de que concluya el año en el INE y en el TEPJF. 

Quiere eliminar a los actuales integrantes de los organismos electorales y poner en 

su lugar magistrados y consejeros afines a su movimiento. Eso es lo que quiere, 

falta que lo consiga. 

 

 

Federico Arreola 

Andrés Manuel, las vacunas para niños no son “un desperdicio” 

Pregunto basado en un artículo del reumatólogo pediatra Dr. Enrique Faugier, que 

se puede consultar aquí: “¿Deben regresar los niños al salón de clases?” 

1. ¿Hay condiciones, Andrés Manuel, para un regreso seguro a clases? 

2. ¿Podrías, presidente López Obrador, presentar argumentos objetivos, de 

preferencia con cifras duras, si tu respuesta a la anterior pregunta es afirmativa? 

3. ¿Las escuelas mexicanas, presidente, cuentan con infraestructura adecuada, 

ventilación, limpieza, servicios agua, drenaje? 

4. ¿Están vacunados todos los maestros, Andrés? ¿Con vacunas de eficacia 

comprobada, no con la china Sinovac? 

5. ¿Hay planes serios, presidente AMLO, para vacunar a los niños y a las niñas? 

https://www.cronica.com.mx/notas-los_anhelos_del_pastor-1198623-2021
https://www.sdpnoticias.com/opinion/federico-arreola-andres-manuel-las-vacunas-para-ninos-no-son-un-desperdicio/
https://www.sdpnoticias.com/opinion/dr-enrique-faugier-deben-regresar-los-ninos-al-salon-de-clases/
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Rozones 

¿Qué hacemos con el anuncio de CanSino? 

En mala hora vino a anunciar la biofarmacéutica CanSino que su vacuna, para 

funcionar mejor, requiere un refuerzo a los seis meses de aplicada. Esto es, para 

amplificar la protección contra la Covid-19.  

¿Y por qué en mala hora? Porque resulta que al menos 2 millones 743 mil 488 

integrantes del sector educativo recibieron esa fórmula en mayo de este año, y 

sobre ellos radica centralmente la estrategia de retorno a clases que ha planteado 

el Ejecutivo federal. Si se atiende la recomendación de la firma china, entonces, los 

profesores tendrían que vacunarse de nuevo en noviembre. Si esta decisión se toma 

y desde ahora se anuncia la aplicación del refuerzo, implicará un gasto en las 

nuevas dosis. Y en cambio si se opta por no asumir la recomendación, ya hay quien 

ve venir la presión del magisterio sobre el retorno anunciado. Uf. 

 

Javier Solórzano 

¿A quién hacerle caso? 

El Gobierno tiene que reorganizar su estrategia ante la pandemia.  

Las contradicciones que se están dando entre si debemos estar en algún color del 

semáforo u otro se han convertido en una lamentable rebatinga, las autoridades 

andan en la libre interpretación del semáforo. 

 

Bibiana Belsasso 

De beisbolista a traficante de drogas 

Esteban Loaiza, el exbeisbolista y exesposo de Jenni Rivera, quien fue arrestado 

en marzo de 2019 tras admitir que poseía 20 kilos de cocaína con la intención de 

distribuirla en Estados Unidos, podría estar ya de regreso en México. 

Loaiza recibió una sentencia de 36 meses en Estados Unidos. De acuerdo con la 

página de la Agencia Federal de Prisiones de Estados Unidos, el exbeisbolista 

Esteban Loaiza salió de prisión este viernes 6 de agosto y será deportado a México. 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/anuncio-cansino-446493
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/hacerle-caso-446492
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/beisbolista-traficante-drogas-446463
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Ángeles Aguilar 

Pese a crisis, cerveza artesanal por 1% del mercado y reformulación fiscal 

Que esto, que lo otro… Sin duda uno de los mejores compañeros de una buena 

comida es una refrescante cerveza. 

En México el consumo de ese elixir fruto de la unión del lúpulo y la cebada es ya 

tradición. Si bien no fue la primera bebida fermentada en llegar al país, es una de 

las de mayor demanda. En promedio tomamos 68 litros de cerveza al año, es decir, 

cerca de 1.3 litros a la semana, lo que nos ubica en el lugar 30 del mundo. 

 

Arturo Damm 

Pobreza y desigualdad (1/5) 

Ya publicó el CONEVAL, a partir de los resultados de la ENIGH 2020, la Medición de la 

Pobreza 2020, medición que, al igual que la ENIGH, se realiza cada dos años. 

Comparamos 2020 con 2018. 

El CONEVAL realiza una medición multidimensional de la pobreza, a partir de siete 

indicadores, uno de ingresos insuficientes y seis de carencias sociales: (I) rezago 

educativo; (II) acceso a servicios de salud; (III) acceso a seguridad social; (IV) calidad y 

espacio de la vivienda; (V) acceso a servicios básicos en la vivienda; (VI) acceso a 

alimentación nutritiva y de calidad. 

 

 

Marco A  Mares 

Preponderancia en telecom, RIP: IFT 

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) por votación mayoritaria asestó un 

primer y contundente golpe al incipiente proceso de competencia en la industria de 

las telecomunicaciones en México. 

Para los operadores en el mercado, se trata del principio del desmantelamiento de 

la regulación asimétrica de América Móvil. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/pese-crisis-cerveza-artesanal-1-mercado-reformulacion-fiscal-446453
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/pobreza-desigualdad-1-5-446454
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Preponderancia-en-telecom-RIP-IFT-20210809-0023.html


                                                                                                                                                                                    

67 
 

 

La gran Carpa 

Presentador 

Más de 360,000 estudiantes de la UNAM iniciaron clases a distancia ya que las 

condiciones sanitarias limitan el regreso a las aulas. Alberto Ken Oyama Nakagawa, 

secretario de Desarrollo Institucional explicó que la máxima casa de estudios está 

mejor preparada y lista para que las clases fluyan adecuadamente. “El rector está 

consciente de que tenemos que hacer la transformación digital de la educación en 

nuestro país y, sin lugar a duda, este modelo es muy importante”, subrayó. 

 

 

¿Será? 

¡El gaaas! 

Pues será el sereno, pero a pesar del decreto de la Sener y la postura presidencial 

en el sentido de que no desistirán en aquello del tope máximo del costo del gas, la 

Comisión Reguladora de Energía (CRE) prevé que esta semana se registre un 

incremento de 0.43% en los precios del gas LP y que, específicamente en la CDMX, 

el costo promedio sea de 21.78 pesos por kilo… y eso que, según la directriz que 

molestó tanto a los empresarios del ramo, el tope es 21.33 pesos por kilo. ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210809-0026.html
https://www.24-horas.mx/2021/08/09/el-gaaas/
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Dinero 

Sin el propósito de pisar terrenos científicos, popularmente se identifica el 

daltonismo con una condición patológica por la cual se confunden los colores. 

Pareciera que la padecen la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, y el 

zar antipandemia, Hugo López-Gatell. Donde él ve rojo, ella ve naranja. Desde 

luego, no es daltonismo. Son posiciones contrarias donde cada quien tiene toda la 

razón, de ahí que es difícil inclinarse por alguna. En los últimos días, el número de 

contagios por la tercera ola de la pandemia ha vuelto a la cifra atemorizante de 20 

mil casos (en Estados Unidos ya es de 100 mil). Se justifica, por tanto, encender la 

luz roja del semáforo. Del lado opuesto, no es aconsejable volver al confinamiento 

por los estragos económicos que genera. Inclusive está muy dividida la opinión 

respecto a volver a clases presenciales. En el sondeo que publicamos el viernes 

anterior, 51 por ciento de mil 272 personas dijeron sí a la vuelta al salón de clases, 

25 por ciento dijeron no y 21 por ciento se pronunció por que la decisión debe 

dejarse a madres y padres de familia. La salida a esta contradicción daltónica corre 

por cuenta de la población y el gobierno.  

La gente debe seguir cooperando usando cubrebocas y las demás medidas 

preventivas y el gobierno no debe aflojar el paso de la vacunación. La gráfica 

muestra la situación que guarda México en relación con el resto de países del 

continente americano. Más de 70 millones de dosis aplicadas es una cifra 

impactante y estimulante. Sin embargo, falta un trecho importante por recorrer para 

que nuestro país alcance la inmunidad de rebaño. El tema de las vacunas y la 

apertura de la frontera norte serán asuntos que abordará hoy el presidente López 

Obrador con la vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/08/09/opinion/008o1eco
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Astillero 

Ante los obstáculos legales que a niveles municipal, estatal y federal pueden 

enfrentar los proyectos de desarrollo inmobiliario en áreas naturales protegidas en 

el país, este viernes se presentó en la Ciudad de México una supuesta nueva figura 

retórica de asociación entre empresarios y campesinos, la inmobiliaria ejidal. A fin 

de cuentas, esa figura (ya intentada en años anteriores) descansa en el mismo 

esquema tan practicado durante largos años: la aprobación ejidal o comunal para 

consolidar, con el apoyo de autoridades gubernamentales, por acción u omisión, 

negocios ya en curso que terminan beneficiando sustancialmente a los empresarios 

y dañando el interés social relacionado con el medio ambiente. 

El disfraz de ocasión se refiere a Querétaro, en específico en el ejido El Zapote, 

perteneciente a la Zona Occidental de Microcuencas de esa entidad, declarada 

desde el 30 de agosto de 2006 como Zona Sujeta a Conservación Ecológica, 

pues es una de las superficies considerada con mayor importancia ambiental por 

ser el origen de los escurrimientos de la parte poniente del territorio municipal 

 

Rayuela 
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Editorial 

Combate a la delincuencia: eslabón faltante 

Al inaugurar ayer el cuartel de la Guardia Nacional (GN) en Ciudad Juárez, 

Chihuahua, el presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró la postura de su 

gobierno, respecto de que el verdadero combate a las organizaciones delictivas 

consiste en atender a los jóvenes a fin de que éstos no se integren al ejército de 

reserva de la criminalidad, para lo cual la tarea fundamental es combatir la pobreza. 

En una plaza emblemática por la presencia de grupos delictivos y por la atroz 

política aplicada en el sexenio antepasado para combatirlo, la cual dejó una 

sociedad herida y marcada por las desapariciones forzadas, las ejecuciones 

extrajudiciales y toda suerte de violaciones a los derechos humanos, el mandatario 

se refirió a la necesidad de atender sus causas: primero, que la gente viva mejor, 

que haya bienestar, porque si los jóvenes tienen alternativas a la criminalidad, poco 

a poco se avanzará en serenar Ciudad Juárez y el país. 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/08/09/edito

